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Cada determinado tiempo, algún funcionario nos 
sorprende con una expresión que resulta más 
que impropia por varios motivos, principalmente 
por venir de alguien con investidura y a quien le 
suponemos guarda un mínimo respeto a quienes 
lo eligieron; en segundo lugar, porque también 
suele implicar una responsabilidad propia que se 
desatiende, y en tercero porque lo acerca a la ca-
lidad de inhumano. Este sábado 2 de diciembre, 
en pleno Día Internacional de las Personas con 
Discapacidad y durante su segundo informe de 
labores, Rubén Rocha Moya.
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▲ Luego de que el pasado fin de semana el estado de
Nuevo León se vio envuelto en la incertidumbre sobre
quién estaba al mando del poder Ejecutivo, finalmente se 
resolvió para que el frustrado candidato a la presidencia 
de México retome sus labores como mandatario de su

entidad. El dilema para Movimiento Ciudadano es decidir 
de esa baraja que se abre y que incluye a personajes 
con larga militancia en ese partido y a otros que son 
vistos como advenedizos, quién será su abanderado o 
abanderada.. Foto Facebook Movimiento Ciudadano
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C
ada determinado 
tiempo, algún funcio-
nario nos sorprende 
con una expresión 

que resulta más que impropia 
por varios motivos, principal-
mente por venir de alguien con 
investidura y a quien le supo-
nemos guarda un mínimo res-
peto a quienes lo eligieron; en 
segundo lugar, porque también 
suele implicar una responsabi-
lidad propia que se desatiende, 
y en tercero porque lo acerca a 
la calidad de inhumano.

Este sábado 2 de diciembre, 
en pleno Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad 
y durante su segundo informe 
de labores, Rubén Rocha 
Moya, gobernador de Sinaloa, 
quien llegó al cargo postulado 
por Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena), indicó 
que en dicho estado “tenemos 
controlado el tema de las adic-
ciones, que está más feo, mu-
cho más que tener a un hijo 
con discapacidad o tener a un 
hijo homosexual”. Agregó que 
muchas familias sienten que 
esto es un castigo divino.

La reacción de quienes lo 
escuchaban, y en redes so-
ciales, no se hizo esperar. La 
queja general va por los pun-
tos enunciados: siendo gober-
nador, se espera un mínimo 
de respeto hacia las personas 
a quienes se refiere.

Aparte de comparar a quie-
nes han caído enfermos por 
adicción a alguna sustancia -y 
recordemos que las adicciones 
pueden serlo a drogas ilegales 
o legales, siendo estas últimas 
el alcohol, el azúcar, la comida 
en general, o incluso al trabajo 
mismo, Rocha Moya se exhi-
bió como ignorante en lo que 
implica la atención a personas 
con discapacidad y a grupos 
de la comunidad LGBTTTIQ+.

En los tres casos, lo real-
mente feo es que tanto la aten-
ción a personas adictas, como 
a aquellas con discapacidad o 
que por su identidad sexual se 
encuentren en una situación 
particularmente vulnerable, es 
una responsabilidad del Estado 
para la cual se deben crear y 
poner en práctica políticas 
públicas específicas. Actual-
mente esto forma parte de la 
agenda de cualquier gobierno, 
y se espera especialmente de 
uno que se dice de izquierda.

Es entendible, pero no jus-
tificable dado el contexto en 
que se dio la enunciación, que 
el gobernador haya pretendido 
ofrecer un panorama de lo di-
fícil que resulta desde el go-
bierno atender a quienes han 
caído en adicciones, especial-
mente de narcóticos. La publi-
cidad estatal se ha encargado 
de bombardearnos con imáge-
nes lastimeras de los daños que 
causa el fentanilo y otras dro-
gas sintéticas. En una entidad 
en la que la presencia del narco 
es dominante, se entendería 
que el panorama sea “feo”.

Pero la comparación, ade-
más de lo injusta que resulta, 
es particularmente fea, la no-
ción de que a estas alturas el 
gobernador desconozca lo que 
implica para una familia que 
uno de sus integrantes tenga 
una condición de discapacidad. 
Porque lo realmente feo es la 
lucha para que las institucio-
nes del Estado acepten a un 
niño con autismo en la escuela 
y en su caso se hagan ade-
cuaciones a su currícula; o que 
una niña con parálisis cerebral 
reciba atención médica digna 
y tenga acceso a rehabilitación 
física por lo menos en su pobla-
ción de origen; o ya de perdido 
que la policía haga que se res-
peten los cajones de estaciona-
miento para personas con dis-
capacidad física. Fea, esa lucha, 
aunque cada pequeño éxito 
signifique una mejor sociedad.

Feo que existan crímenes 
de odio, o que por afirmarse 
transexual las oportunidades 
de trabajo queden reducidas 
a laborar en un salón de be-
lleza, centros nocturnos si se 
tiene algún talento artístico o 
la prostitución. O que por sim-
plemente ejercer una sexua-
lidad diversa así sea respon-
sablemente, sea uno tachado 
de criminal. Agreguemos los 

derechos que han tenido que 
ser arrancados a las legisla-
turas para poder alcanzar la 
plena igualdad entre perso-
nas, independientemente de 
todos los posibles motivos de 
discriminación que existen.

Feo, lo que se dice feo en 
este momento, tener dos años al 
frente de un Poder del Estado y 
cometer estos dislates que se tra-
ducen en un enunciado cruel: al 
gobierno de Sinaloa no le inte-
resan las personas en condición 
de vulnerabilidad, ni siquiera 
por haber sido Día Internacio-
nal de las Personas con Disca-
pacidad; eso sí, seguramente 
mandó que se pusieran luces de 
colores en los edificios públicos 
para “hacer conciencia”. Feo es 
ser sepulcro blanqueado. 

Vale la pena hacer memo-
ria y recordar que en la pe-
nínsula hemos tenido casos de 
funcionarios que se muestran 
insensibles. El 4 de mayo de 
2017, Marisol Alamilla Betan-
court, entonces secretaria de 
Educación de Quintana Roo, 
afirmaba: “Lo que menos que-
remos nosotros en el estado 
es tener niños en estas condi-
ciones (con discapacidad), y el 
sector salud se encarga de eso, 
y cada día vamos a tener me-
nos, y cada día así lo vamos a 
tratar de trabajar, es que cada 
vez se requieran menos maes-
tros para estos niños, porque 
lo que más queremos es que 
no existan, porque lo ideal es 
tener un niño bien, en buenas 
condiciones”. En aquel enton-
ces, la funcionaria se disculpó 
públicamente. Esperaremos a 
que el gobernador sinaloense 
haga lo propio, de lo contrario, 
faltará a su protesta de cum-
plir y hacer cumplir las leyes, 
particularmente las referen-
tes a eliminación de violencia 
y discriminación; entonces sí, 
la nación se lo demandará.

Feo, lo que se dice feo…

“Está más feo que 

tener a un hijo 

con discapacidad 

o tener a un hijo 

homosexual”, dijo 

Rubén Rocha

Feo que existan 

crímenes de odio, o 

que por afirmarse 

transexual las 

oportunidades de 

trabajo se reduzcan
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Con las estaciones del Tren 
Maya distribuidas a lo largo 
del territorio y sus cuatro 
aeropuertos internaciona-
les, Quintana Roo refuerza 
su gran conectividad con 
el mundo, que permitirá a 
los turistas que arriben a la 
entidad conocer puntos es-
tratégicos del estado y  mo-
verse “de norte a sur gracias 
a las vías de transforma-
ción”, indicó la gobernadora 
Mara Lezama en la confe-
rencia de prensa mañanera 
de este lunes.

“Estamos a muy pocos 
días de hacer realidad el 
momento que millones 
de mexicanos esperamos: 
la inauguración del Tren 
Maya, el tren de la justi-
cia social y la prosperidad 
compartida. Este gran pro-
yecto legado suyo, señor 
presidente, para la historia 
de México que es mucho 
más que rieles y vagones. 
Es la fusión de la moder-
nidad con la reivindica-
ción de la cultura milena-
ria maya, que es orgullo 
de nuestra identidad y 
que debe ser mostrada al 
mundo”, dijo la mandataria.

La gobernadora participó 
en el encuentro con medios 
donde se dieron a conocer 
los avances del tramo 4, 
que va de Izamal, Yucatán 
a Cancún, Quintana Roo; 
en lo correspondiente a este 
último estado se informó 
de parte de la empresa ICA 
que ya están prácticamente 

concluidas las estaciones 
de Leona Vicario y Nuevo 
Xcan, mientras que Óscar 
Lozano Águila, encargado 
del Tren Maya, destacó que 
la estación Cancún Aero-
puerto lleva 85 por ciento 
de avance y las instalacio-
nes del taller cochera 54.3 
por ciento. El edificio de la 
empresa Tren Maya ubicado 
en Cancún presenta 86 por 
ciento de avance.

Maité Ramos, de la em-
presa Alstom, informó que 

el fin de semana llegó a 
Cancún el quinto tren y 
este lunes a las 5:20 horas 
salió de Ciudad Sahagún, 
Hidalgo, el sexto convoy 
rumbo al Caribe Mexi-
cano. Con ello ya se ten-
drían los seis trenes com-
prometidos para iniciar 
operaciones el próximo 16 
de diciembre. La inaugu-
ración será el día 15 con 
la ruta Campeche-Cancún.

En su intervención, Mara 
Lezama enumeró las zonas 

arqueológicas que podrán co-
nocer los visitantes a lo largo 
de la ruta del Tren Maya, 
desde San Miguelito y El 
Rey, en Cancún, pasando por 
Tulum, Cobá y Muyil, hasta 
Chachoben e Ichkabal, en el 
sur de la entidad. También 
hay nuevos sitios que fueron 
descubiertos y rehabilitados 
gracias al proyecto, como la 
caverna Garra de Jaguar, la 
cueva Ocho Balas o el com-
plejo Paamul II, localizados en 
el municipio de Solidaridad.

Agradeció al Presidente 
por la construcción del Tren 
Maya, por el salvamento ar-
queológico y por generar las 
condiciones para que más 
quintanarroenses se integren 
al desarrollo de este turismo 
cultural “que estoy conven-
cida le traerá gran bienestar 
a nuestro pueblo.  Así lleva-
remos a millones y millones 
de turistas de todo el mundo 
a que conozcan y vivan el 
esplendor de lo que fue, es y 
será nuestra cultura maya”. 

Este lunes 4 de diciembre se 
publicó en el Diario Oficial 
de la Federación una nueva 
declaratoria de causa de 
utilidad pública relativa a 
456 mil 365.29 metros cua-
drados, correspondientes a 

113 inmuebles de propiedad 
privada que serán destina-
dos para la construcción de 
obras de infraestructura 
pública relacionadas con el 
proyecto Tren Maya.

Dichos terrenos se en-
cuentran ubicados en los 
municipios de Palenque, 
Chiapas; Emiliano Zapata y 
Balancán, Tabasco; Candela-

ria, Escárcega, Champotón, 
Campeche, Hecelchakán y 
Tenabo, Campeche; Kana-
sín e Izamal, Yucatán; y Tu-
lum, Solidaridad y Othón P. 
Blanco, en Quintana Roo, 

La ocupación de estos es-
pacios se materializará en la 
construcción de obras de in-
fraestructura pública reque-
ridos para la construcción de 

dicha obra federal, especifica 
la declaratoria publicada. De 
los 113 predios, 21 correspon-
den al tramo 1 del Tren Maya, 
81 al  2, siete al 3, dos al tramo 
5 y los tramos 6 y 7 tienen un 
inmueble cada uno.

La publicación detalla 
que conforme a los dictá-
menes técnicos elaborados 
por Fonatur Tren Maya, S.A. 

de C.V., “los inmuebles que 
se señalan en la presente 
declaratoria son apropiados 
e idóneos para la construc-
ción y el funcionamiento 
integral del proyecto Tren 
Maya, por lo que resulta ne-
cesario expropiar los inmue-
bles de propiedad privada 
localizados en la superficie 
de los tramos 1, 2, 3, 5, 6 y 7”.

Declaran de utilidad pública otros 113 predios para mega obra

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Con Tren Maya y aeropuertos, refuerza 
Q. Roo su conectividad mundial: Mara
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ La gobernadora de Quintana Roo estuvo presente en la mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, en donde 
enumeró las zonas arqueológicas que podrán conocer los visitantes a lo largo de la ruta ferroviaria. Foto gobierno de Q. Roo



Óscar David Lozano Águila, 
director general de Tren 
Maya, S.A de C.V, informó 
que hasta después del 29 de 
febrero de 2024 se operará 
venta de boletos en tramos 
parciales. “La gente tiene 
ahora interés por el recorrido 
completo”, señaló la mañana 
de este lunes en conferencia 
de prensa matutina, apun-
tando que sólo se ofrecerán 
viajes Cancún-Campeche-
Cancún y no entre estaciones 
durante diciembre de 2023, 
enero y febrero de 2024.

El funcionario explicó que 
el pasado 1 de diciembre se 
vendieron en sólo 20 minutos 
881 boletos del Tren Maya 
para el 15 de diciembre.

Además, Lozano Águila 
detalló que dichos boletos 
se están vendiendo a través 
de una plataforma digital de 
terceros, pero adelantó que 
se está construyendo una 
plataforma digital propia 
para la venta de estos. Dijo 
que también habrá taquillas 
de venta en puntos locales.

Señaló que a partir del 15 
de enero habrá tarifas dife-
renciadas para el tren, con-
siderando a los pobladores 
de la zona, turistas nacio-
nales y turistas internacio-
nales. Además, apuntó que 
a partir de hoy se podrán 
comprar los boletos para el 
17, 18 y 19 de diciembre.

Puntualizó que “no habrá 
reventa” de los boletos, pues 
una persona no puede ad-
quirir más de cinco.

Proyecto arrancará 
con trenes de diésel

En el inicio de operaciones 
del Tren Maya, el próximo 
15 de diciembre, se utili-
zarán trenes con funcio-
namiento a diésel y será 
hasta mediados de febrero 
cuando sean entregados los 
ferrocarriles híbridos que 
utilizaran energía eléctrica, 
agregó Lozano Águila.

Al dar a conocer los avan-
ces del tramo 4, dijo que los 

239 kilómetros de vía doble 
esta concluidas y se está por 
terminar las cinco estaciones 
que hay en este tramo.

A su vez, la directora gene-
ral de Alstom México, Maite 
Ramos, dijo que en la mañana 
de ayer salió rumbo a Cancún 
el sexto y último tren que 
se comprometió la empresa a 
entregar antes de la inaugu-
ración del Tren Maya. Men-
cionó que el quinto tren ya 
está en Cancún.

Por su parte, Guadalupe 
Phillips, director de Empre-
sas ICA aseguró que tanto 
la modernización de la ca-
rretera como las obras del 
tramo 4 están prácticamente 
terminadas. Asimismo, 
mencionó que las estaciones 
de Valladolid, Nuevo Xcan, 
y Leona Vicario están por 
concluirse en su totalidad, 
en tanto que en las estacio-
nes de Chichén Itza y Can-
cún, ya se terminó la obra 
y se comenzó la etapa de los 
acabados y la techumbre.

Al inicio, Tren Maya sólo ofrecerá viajes 
directos a Cancún-Campeche-Cancún
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ De acuerdo con el director Óscar David Lozano, a partir del 15 de enero habrá tarifas diferenciadas para el tren, 
considerando a los pobladores de la zona, turistas nacionales y turistas internacionales. Foto Fernando Eloy

TRENES HÍBRIDOS LLEGAN EN FEBRERO
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PENÍNSULA

Yucatán pasó de 16 mil 236 
personas contratadas en el 
sector de la construcción a 
21 mil 276, un aumento de 
31 por ciento comparando 
2021 con 2022, de acuerdo 
con la Encuesta Anual de 
Empresas Constructoras 
(EAEC) que realizó el Ins-
tituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi). 
Quintana Roo registró 7 
mil 530 y Campeche 6 mil 
246, ambos con incremen-
tos, pero menores.

En el caso de Quintana 
Roo pasó de 5 mil 842 a los 7 
mil 530 y Campeche fue de 
5 mil 736 a los 6 mil 246, lo 
que representó incremen-
tos de 28.2 y 8.2 por ciento 
respectivamente.

El estudio del Inegi des-
taca que para 2022, las cinco 
entidades con mayor par-
ticipación de mujeres en el 
personal ocupado fueron: 
Hidalgo (21.6 por ciento), 
Quintana Roo (20.6 por 
ciento), Aguascalientes (20.2 
por ciento), el Estado de Mé-
xico (20.1 por ciento) y Chi-
huahua (19.7 por ciento).

 En el caso de las entida-
des con mayor participación 
de hombres en el personal 
ocupado fueron: Yucatán 
(90.2 por ciento), Guana-
juato (86.9 por ciento) y Na-
yarit (86.8 por ciento).

El año pasado el valor de 
la producción de las empre-
sas constructoras alcanzó 
un monto de 522 mil millo-
nes de pesos, lo que significó 
17 por ciento por arriba de 
la cantidad que se logró en 
2021, que fue de 446 mil 
millones de pesos.

En cuanto a generación 
de empleos, también fueron 
registrados 553 mil, un au-
mento de 7.4 por ciento con 
respecto a 2021.

En 2022, los ingresos por 
suministro de bienes y ser-

vicios que obtuvo el subsec-
tor Construcción de obras 
de ingeniería civil tuvieron 
la mayor participación, con 
45.2 por ciento. Siguieron 
Edificación, con 42 por 
ciento, y Trabajos especiali-
zados para la construcción, 
con 12.8 por ciento. 

El objetivo de la EAEC es 
brindar estadísticas básicas 
sobre el comportamiento 
económico de las princi-
pales variables del sector 
Construcción del país.

Yucatán registró un aumento en mano 
de obra contratada para construcción
La entidad pasó de 16 mil 236 personas ocupadas a 21 mil 276, según encuesta del 

Inegi // Quintana Roo, entre las cinco entidades con mayor participación de mujeres

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

DEVOLUCIÓN ●  MAGÚ

El objetivo de la 

EAEC es brindar 

estadísticas sobre 

el comportamiento

de las principales 

variables del sector

▲ La encuesta del Inegi revela que en cuanto a generación de empleos, el año pasado 
fueron registrados 553 mil, un aumento de 7.4 por ciento con respecto a 2021. Foto jusaeri

EL CRECIMIENTO FUE DE 31%: EAEC
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CAMPECHE

Señalando que hay una meta 
de mil expediciones de actas 
de nacimiento nuevas para 
2024, el director del Registro 
Civil del Estado de Campe-
che, Gustavo Quiroz Hernán-
dez, afirmó que tienen una 
lista de poco más de 3 mil 800 
campechanos que no tienen 
acta de nacimiento, es decir, 
que viven sin registro ante la 
sociedad campechana.

Estos datos los han obte-
nido debido a las solicitudes 
de ciudadanos para buscar 
un acta de nacimiento en el 
sistema del Registro Civil, así 

como en las Caravanas del Ja-

guar que se han realizado en 
casi todo el estado, y para ello 
los han llevado a comuni-
dades y diversas zonas de la 
ciudad, pues los interesados 
desconocen dónde buscar.

Quiroz Hernández se-
ñaló que hasta hace unos 
años había una confusión 
sobre los asentamientos de 
los pequeños que nacían 
en la entidad, pues se de-
cía que si no los registraban 
en determinado tiempo el 
Registro Civil multaría a los 
papás cuando hicieran los 
trámites, sin embargo esto 
no es así y por ello hace un 
llamado a quienes no cuen-
ten con este documento ofi-

cial, asistan al Registro para 
comenzar los trámites.

“Es necesario, no hay pro-
ceso laboral, educativo, o ad-
ministrativo que no requiere 
este documento, incluso es 
el requisito más importante 
para cualquier movimiento 
oficial, incluyendo a los pro-
gramas federales y estatales 
a los que se puede acceder, 
por ello no pierden nada con 
hacer la solicitud de registro 
de sus datos de nacimiento, y 
sólo ganan mucho al tenerlo 
en manos después de tantos 
años”, aseguró.

Hizo énfasis que para 
2024 la meta es cumplirle a 
mil campechanos con entre-
garles su acta de nacimiento 

oficial, lo más breve posible, 
pero para ello tienen que ir 
en físico a solicitarlas pues 
el proceso no puede reali-
zarse en plataforma o inter-
net; lo único que deberán 
pagar quienes lo soliciten es 
el costo de la impresión cer-
tificada por el Registro.

Finalmente dijo, que en 
caso de no poder asistir di-
rectamente al Registro Civil 
ubicado en la calle antigua 
a Chiná entre Tulipanes y 
López Portillo, pueden estar 
al pendiente de las Carava-

nas del Jaguar pues durante 
la puesta en marcha de la 
caravana, pueden anotar 
sus datos para iniciar el trá-
mite de solicitud.

La donación del predio en 
donde se construirá la sub-
estación de Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) 
en Atasta, retrasó el inicio 
de la obra, la cual se de-
sarrollará en el 2024, una 
vez concluida la expedición 
de permisos y los trámites 
administrativos, afirmó el 
secretario de Gobierno, Ar-
mando Toledo Jamit.

Explicó que el principal 
obstáculo que se presentó 
para el inicio de la obra fue 
que la CFE no acepta dona-
ciones de particulares, por 
lo que aún cuando se realizó 
este procedimiento se tuvo 
que hacer el donativo al Go-
bierno del Estado y este, a su 
vez, a la empresa energética.

Detalló que se encuen-
tran en los últimos detalles 
para realizar la donación 
del predio del Gobierno del 
Estado a la CFE, mismo que 
permitirá llevar a cabo esta 
obra que será de gran be-
neficio para la población de 
la península de Atasta ante 
los bajones de energía que 
afectan a la población.

Calibración

Destacó que el problema de 
los bajones de energía no 
solo se presenta por la falta 
de esta subestación de CFE, 
sino también por un tema 
de calibración de la red, lo 
cual se ha atendido y pre-
senta un avance de 20 por 
ciento, de acuerdo con los 
informes de la empresa.

“Estamos atendiendo to-
dos los temas que tienen que 
ver con mejorar el servicio 
de suministro y bajas en la 
calibración para así evitar 
que se presenten problemas 
sociales como en el pasado”.

Recordó que derivado de 
los problemas por los bajo-

nes de energía y las fallas 
en el servicio en reiteradas 
ocasiones han tenido blo-
queos a las carreteras y 
conflictos sociales. “El com-
promiso de la gobernadora, 
Layda Sansores San Román, 
se va a cumplir a cabalidad”.

Donación de 
predio retrasó 
construcción de 
subestación CFE

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

Hay tres mil 800 campechanos 
sin acta de nacimiento: Quiroz 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Director del Registro Civil estima la meta de expedir cerca de 

mil documentos para 2024 // El costo es sólo de la impresión

CARAVANAS DEL JAGUAR

▲ Gustavo Quiroz destacó que en caso de no poder asistir al Registro Civil ubicado en la calle antigua a Chiná, entre
Tulipanes y López Portillo, pueden estar al pendiente de las Caravanas del Jaguar. Foto Facebook Registro Civil Campeche
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Reportero denuncia a la Secretaría de 
Seguridad Pública ante Codhecam

Por una detención conside-
rada arbitraria y sin com-
probar las acusaciones en su 
contra, Román González, re-
portero, denunció a la Secre-
taría de Seguridad Pública 
ante la Comisión de Dere-
chos Humanos del Estado de 
Campeche (Codhecam) pues 
el viernes pasado fue arres-
tado tras una supuesta de-
nuncia de acoso y tomarle 
fotografías a un grupo de 
mujeres en conocido bar del 
Corredor Turístico de la Ca-
lle 59, donde estaba la hija 
de la jefa del mando policial 
del estado, Marcela Muñoz 
Martínez.

El afectado señaló que en 
el momento de la detención 
estaba en uno de los bares 
de la zona y que entre los 
testigos estaba una diputada 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), de quien 
prefirió omitir su nombre, 
pero sólo le pudo decir que 
no podía hacer nada al res-
pecto, permitiendo el ultraje 
de la autoridad hacia su per-
sona por un mal entendido.

“Estaba en uno de los ba-
res, no estaba consumiendo 
alcohol, cuando los agentes 
me abordaron me dijeron que 
alguien me había reportado 
por acosar y tomarle fotogra-
fías a un grupo de mujeres; 

posteriormente me entero 
por uno de los aparentes 
guardaespaldas que se tra-
taba de una de las hijas de la 
titular de Seguridad Pública, 
Marcela Muñoz”, relató.

También mencionó que 
le pidieron el teléfono ce-
lular para revisarlo y en su 
caso borrar las imágenes o 
fotografías, pero no encon-
traron nada; después le di-
jeron que acompañara a los 
agentes y al decir que estaba 
bien, en seguida lo esposa-
ron en la vía pública y de in-
mediato lo trasladaron a los 
separos de la Secretaría de 
Protección y Seguridad Ciu-
dadana (SPSC) como parte 
de una falta administrativa.

Al reportar los agentes 
el motivo de la detención, 
el protocolo era pasarlo con 
el médico legista de la ins-
titución y después con el 

juez cívico, sin embargo, le 
tomaron unas fotografías 
esposado, y posteriormente 
lo dejaron libre. “No me hi-
cieron ningún examen to-
xicológico, ni nada, ni con 
empresarios juez, después 
de las fotos me soltaron y 
minutos más tarde ya me 
habían exhibido en redes 
pues vieron mi credencial 
del Tribunal”, expresó.

Román dijo que ese fue 

el motivo de la forma en 
que lo trataron y el proceso 
de difundir en redes su de-
tención.

Finalmente afirmó que 
su denuncia es contra la 
SPSC pues no ocurrió du-
rante sus labores periodísti-
cas, sino cuando estaba en su 
momento de civil, además 
que afirmó esto le generó 
problemas familiares pues 
el comunicado de la Secreta-

ría lo señaló de acosador de 
mujeres y es por esa razón 
que decidió ejercer medidas 
jurídicas y legales contra el 
organismo estatal.

Incluso pidió a la gober-
nadora Layda Sansores San 
Román se realizara un lla-
mado de atención a Mar-
cela Muñoz Martínez pues, 
destacó, usa la fuerza de Es-
tado a su favor y de manera 
arbitraria.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Román González mencionó que los agentes le pidieron el teléfono celular para revisarlo y en su caso
borrar las imágenes, pero no encontraron nada, después lo esposaron. Foto Facebook Policía Campeche

Román González señala que fue detenido de manera arbitraria en el Corredor Turístico

Disminuyen casos de dengue en Campeche, pero aún se 
mantienen acciones preventivas: Secretaría de Salud

Los casos de dengue en Cam-
peche están disminuyendo, 
principalmente en los mu-
nicipios del sur del estado, 
aunque no se baja la guardia 
en las acciones preventivas y 
de contención, toda vez que 
en los estados vecinos como 

Yucatán y Quintana Roo, la 
presencia aún se encuentra 
muy elevada, afirmó la se-
cretaria de Salud, Josefa Cas-
tillo Avendaño.

Explicó que aun cuando la 
incidencia de casos es a la baja 
(aunque no detalló cifras), 
en los municipios del Norte 
del estado, como Campeche, 
Tenabo, Calkiní, Dzibalche y 
Hecelchakán, la presencia de 

este padecimiento es mayor 
que en la zona Sur.

Indicó que este factor 
puede derivarse de la colin-
dancia y cercanía de estos 
municipios con estado veci-
nos como Quintana Roo y 
Yucatán, donde el número 
de casos aún es elevado.

Señaló que en los muni-
cipios de Escárcega, Cande-
laria, Carmen y Palizada, los 

casos de dengue han bajado 
pero se mantienen las medi-
das preventivas.

Significó que se ha hecho 
un buen manejo en la entidad 
de la enfermedad, con accio-
nes como lava, voltea y tapa, 
además de las campañas de 
descacharrización y nebuliza-
ción, permitieron que pese a 
la cercanía con estados con 
mayor incidencia, en Campe-

che se lograra atender correc-
tamente el padecimiento.

Destacó el apoyo de la 
gobernadora del estado, 
Layda Elena Sansores San 
Román, para destinar re-
cursos extraordinarios para 
el manejo y atención de la 
enfermedad, que permitie-
ron la compra de insumos, 
medicamentos y elementos 
necesarios para ello.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

Después de las 

fotos me soltaron y 

minutos más tarde 

ya me habían 

exhibido en redes 

(sociales)”, detalló 

el afectado
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Cancún tiene el aeropuerto que recibe 
más turistas internacionales: Sectur

El secretario de Turismo del 
Gobierno de México, Miguel 
Torruco Marqués, informó 
que, entre enero y octubre de 
2023, Cancún, el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad 
de México (AICM) y Los Ca-
bos, fueron las centrales aé-
reas que recibieron el mayor 
número de turistas interna-
cionales, con 13 millones 541 
mil turistas.

La cifra representa 4.4 
por ciento más respecto a los 
primeros diez meses de 2022, 
superando también con 12.4 
por ciento las llegadas en 
el mismo periodo de 2019, 
cuando arribaron 12 millo-
nes 46 mil turistas.

Durante enero-octubre de 
2023, al aeropuerto de Can-
cún arribaron 8 millones 157 
mil turistas internacionales, 
un incremento de 5 por ciento 
respecto a los primeros diez 
meses de 2022; al AICM llega-
ron 3 millones 501 mil turistas, 
1.7 por ciento más respecto al 
periodo enero a octubre de 
2022; y el aeropuerto de Los 

Cabos recibió un millón 884 
mil turistas internacionales, 
esto es 7 por ciento más a lo 
observado durante el mismo 
periodo de 2022.

Del resto de los aeropuer-
tos, entre enero y octubre de 
2023, se registró la llegada de 
4 millones 122 mil turistas in-
ternacionales, nivel mayor en 
12.4 por ciento a las llegadas 
del mismo periodo de 2022.

El reporte de la Secretaría 
de Turismo indica que, en el 
periodo de enero a octubre 
de 2023, se registró la llegada 
de 17 millones 664 mil turis-
tas internacionales vía aérea 
a nuestro país, lo que repre-
senta un incremento de 6.2 
por ciento comparado con lo 
registrado en el mismo pe-
riodo de 2022. Indicó que los 
principales países en llega-

das de turistas internaciona-
les vía aérea a México de 
enero a octubre de 2023 fue-
ron Estados Unidos, Canadá 
y Colombia, con 13 millones 
460 mil turistas; esto es 7 
por ciento más respecto a 
los primeros diez meses del 
2022, y superando también 
en un 23.8 por ciento los 10 
millones 871 mil turistas de 
enero-octubre de 2019.

El secretario Miguel To-
rruco Marqués señaló que, 
en los primeros diez meses 
del año, la llegada de turistas 
estadounidenses vía aérea 
alcanzó 11 millones 21 mil tu-
ristas, superando en 3.4 por 
ciento más lo registrado en 
enero-octubre de 2022, e in-
crementando 27.9 por ciento 
las llegadas de ese periodo de 
2019, cuando fueron 8 millo-
nes 616 mil turistas.

Agregó que la llegada 
de turistas canadienses vía 
aérea durante el periodo 
enero-octubre de 2023 fue 
de un millón 835 mil turis-
tas, esto es 51.6 por ciento 
superior a un millón 210 mil 
turistas que llegaron en el 
mismo periodo de 2022; y 
superando con 3.8 por ciento 
los captados en el mismo pe-
riodo de 2019, que fueron un 
millón 767 mil turistas.

Durante los meses de 
enero a octubre de 2023, la lle-
gada de turistas colombianos 
vía aérea fue de 604 mil 468 
turistas, superando las 488 
mil 5 llegadas del mismo pe-
riodo de 2019, es decir 23.9 
por ciento, dijo el titular de 
Secretaría de Turismo.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 En los primeros diez meses del año, la llegada de turistas estadunidenses vía aérea alcanzó 11 mi-
llones 21 mil, superando 3.4 por ciento más lo registrado en enero-octubre de 2022. Foto Rosario Ruiz

La terminal superó los números desde 2019, durante la temporada pre pandemia

Federación dona a Puerto Morelos 2 mil m2 de terrenos 
para playas públicas, serán únicamente de esparcimiento

La Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales 
(Semarnat) destinó al servi-
cio del municipio de Puerto 
Morelos, Quintana Roo, una 
superficie de 2 mil 178.673 
metros cuadrados de zona 
federal marítimo terrestre, 
se dio a conocer este lunes 
4 de diciembre en el Diario 
Oficial de la Federación.

El área donada está ubi-
cada en avenida Rafael E. 
Melgar y avenida José María 
Morelos, en el primer cua-
dro de la cabecera municipal 

y se especifica que es “para 
uso de playa pública para el 
esparcimiento y recreación 
de la población local, de las 
visitas nacionales y extran-
jeras, para acceso público a 
la playa y al muelle de pesca-
dores, así como para uso de 
pesca, varar y desvarar em-
barcaciones pesqueras con 
motor fuera de borda”.

La publicación explica que 
el municipio de Puerto More-
los, mediante solicitud reci-
bida con fecha 29 de julio de 
2019, modificada por escrito 
recibido el 13 de noviembre 
de 2023, pidió se le destine la 
superficie descrita y el 23 de 
octubre de 2023 la Secretaría 

Municipal de Desarrollo Ur-
bano y Ecología del H. Ayun-
tamiento de Puerto Morelos 
emitió constancia que acre-
dita la compatibilidad del uso 
del suelo para la superficie 
solicitada en destino.

La Dirección General de 
Zona Federal Marítimo Te-
rrestre y Ambientes Costeros 
emitió las opiniones técnicas 
N° DDPIF-79/2023 de fecha 
16 de noviembre de 2023, 
de la Dirección de Delimita-
ción, Padrón e Instrumentos 
Fiscales y la N° SRA-DG-
ZFMTAC-DMIAC-472/2023 
de fecha 21 de noviembre 
de 2023, por la Dirección 
de Manejo Integral de Am-

bientes Costeros, por lo que 
determinó que la solicitud 
realizada por el municipio de 
Puerto Morelos, Quintana 
Roo, cumple técnica y am-
bientalmente con los reque-
rimientos establecidos en la 
normatividad vigente.

Y en virtud de que el mu-
nicipio integró debidamente 
su solicitud de destino, con-
forme a los artículos 62 de 
la Ley General de Bienes 
Nacionales y 22 del Regla-
mento para el Uso y Aprove-
chamiento del Mar Territo-
rial, Vías Navegables, Playas, 
Zona Federal Marítimo Te-
rrestre y Terrenos Ganados 
al Mar, y siendo propósito 

del Ejecutivo federal dar 
aprovechamiento al patri-
monio inmobiliario dotando 
en la medida de lo posible a 
las dependencias y entidades 
de la Administración Pública 
Federal, Estatal o Munici-
pal con los inmuebles que 
requieran para la atención 
de los servicios públicos, se 
publicó el decreto este lunes.

“En el caso de que el mu-
nicipio de Puerto Morelos 
dé (...) un aprovechamiento 
distinto al previsto en este 
acuerdo, sin la previa au-
torización dicho bien con 
todas sus mejoras y accesio-
nes ser administrado por” la 
Semarnat, destaca el texto.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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La temporada ciclónica
no dejó daños en Q. Roo

En el municipio Solidaridad 
y en general en el Caribe 
Mexicano la temporada 
ciclónica en este año con-
cluyó el 30 de noviembre 
sin incidentes. El fenómeno 
más cercano a nuestras cos-
tas fue Idalia, el único sis-
tema, lento y errático, que 
pasó por el noroeste del Ca-
ribe, sobre el océano Atlán-
tico, en agosto pasado y que 
afectó a Florida y las Caroli-
nas, en Estados Unidos. 

Concluida la temporada, 
la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), dio a co-
nocer los resultados de la 
misma. En el Atlántico se 
formaron 19 fenómenos hi-
drometeorológicos, aunque 
la previsión era de entre 10 
y 16. Doce de los ciclones 
fueron calificados como 
tormentas tropicales (se 
pronosticaron entre siete y 
nueve), cuatro huracanes 
categorías 1 o 2 (el pronós-
tico era de uno a tres) y tres 

huracanes alcanzaron vien-
tos que los califican como 
categoría 3, 4 o 5 (lo previsto 
era de dos a cuatro).

No se agotó la lista de 
nombres designada para 
esta temporada, quedando 
dos por utilizar. Los ciclones 
con nombre fueron, como 
tormenta tropical: Arlene, 
Bret, Cindy, Emily, Gert, 
Harold, José, Katia, Ophe-
lia, Philippe, Rina y Sean; 
como huracán categorías 1 
o 2: Don, Margot, Nigel y
Tammy; y como huracán ca-
tegoría 3 o mayor: Franklin,
Idalia y Lee.

El secretario de Protec-
ción Civil de Solidaridad, 
Jorge Vázquez Oropeza, 
señaló que siguiendo las 
instrucciones de la edil Lili 
Campos, con anterioridad a 
la temporada ciclónica, que 
duró del 1 de junio hasta el 
30 de noviembre, se habili-
taron 45 albergues para su 
uso en caso de ser necesario, 
nueve en Puerto Aventuras 
y 36 en Playa del Carmen.

Abundó que tras la insta-
lación del Consejo Estatal de 

Protección Civil, se reunie-
ron en dos ocasiones los sub-
comités del plan operativo de 
fenómenos hidrometeoroló-
gicos, participando represen-
tantes de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, Secretaría 
de Marina, Guardia Nacional, 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica y direcciones del Ayun-
tamiento local.

También informó que se 
realizó el monitoreo cons-
tante por el departamento 
de meteorología y se man-
tuvo un estado de fuerza 
aproximado de 2 mil 500 
elementos para interven-
ción en caso de una emer-
gencia por la cercanía o 
impacto de un fenómeno 
hidrometeorológico.

Por último, mencionó 
que por lluvias fuertes rea-
lizaron acciones de desa-
zolve y limpieza de 18 al-
cantarillas, se retiraron seis 
árboles, auxiliaron ocho 
vehículos varados, además 
de mantener recorridos 
permanentes en zonas de 
encharcamientos y el moni-
toreo de las playas.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Comienza inscripción de 
aspirantes morenistas a 
diputaciones y alcaldías

Este lunes comenzó la ins-
cripción de integrantes de 
Morena interesados en 
participar en busca de al-
gún cargo en el próximo 
proceso electoral del 2024, 
reportándose un elevado 
interés, compartió Johana 
Acosta, presidente estatal 
del partido.

“Desde la semana pasada 
se hizo pública la convoca-
toria, el 4, 5 y 6 de diciembre 
estará abierta la plataforma 
para aquellos que deseen 
participar por un cargo de 
elección popular”, explicó.

Son inscripciones para 
diputaciones locales, pre-
sidencias municipales o el 
Cabildo en general, inscrip-
ción que se realiza direc-
tamente en la página web 
de Morena y en donde los 
interesados pueden subir 
toda su documentación, 

desde acta de nacimiento, 
credencial de elector, com-
probante de domicilio, su 
registro o comprobación de 
militancia al partido que 
se hizo durante el proceso 
interno a las consejerías y 
comprobar que han estado 
trabajando por el partido.

Este lunes confirmaron 
su registro la diputada local 
Estefanía Mercado, quien 
buscará la presidencia mu-
nicipal de Solidaridad, y el 
presidente del Consejo Esta-
tal de Morena, Jorge Sanen, 
mismo que solicitó licencia a 
su cargo en el partido para ir 
por una diputación local.

La presidente municipal 
de Benito Juárez, Ana Patri-
cia Peralta de la Peña, tam-
bién confirmó que se inscri-
biría en busca de la reelec-
ción al cargo; lo mismo que la 
regidora de ese mismo mu-
nicipio Lourdes Latife, quien 
ha confirmado su interés de 
buscar la presidencia o en su 
caso alguna diputación.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Cancún recibe a expertos
en política y comunicación 
durante cumbre mundial

Es fundamental cono-
cer las tendencias de la 
comunicación política 
y capacitar a estrategas, 
asesores y consultores, 
principalmente, en un 
año electoral como lo será 
el 2024 para México, des-
tacó Filiberto Martínez, 
quien es el representante 
de la Cumbre Mundial de 
Comunicación Política en 
el país durante la inau-
guración de la misma en 
Cancún, este lunes 4 de 
diciembre.

El encuentro, que cul-
minará el 6 de diciembre, 
conjunta a más de 300 
expositores expertos en 
política y comunicación 
de diferentes partes de La-
tinoamérica y España en 
una serie de conferencias, 

talleres y presentaciones 
de libros en las que se ana-
lizarán las distintas pro-
blemáticas electorales y 
sociales de la región.

“La comunicación está 
en una revolución cons-
tante y nos toca a la gente 
que tenemos la oportuni-
dad y la fortuna de poder 
ser escuchados en cuar-
tos de guerra, en equipos 
de campaña, poder hacer 
propuestas interesantes 
pero sobretodo construc-
tivas”, señaló Filiberto 
Martínez en la primera 
jornada de este evento 
que se lleva a cabo en el 
Centro de Convenciones 
de Cancún.

Por su parte, Daniel 
Ivoskus, presidente de la 
cumbre, indicó que hay 
que seguir construyendo 
para profesionalizar la po-
lítica, el cual es el objetivo 
de encuentros como este.

ROSARIO RUIZ

CANCÚN

▲ El quintanarroense, triple medallista mundial
de taekwondo, consiguió su clasificación a los
Juegos Olímpicos París 2024, en la categoría
+80 kilos, vía ranking, luego de finalizar su parti-

cipación en el Grand Prix Final Manchester 2023. 
Es el segundo mexicano en lograr su boleto olím-
pico en taekwondo, la otra plaza lo logró Daniela 
Souza en -49 kilos. Foto gobierno de Q. Roo

CARLOS SANSORES ASEGURA SU LUGAR EN PARÍS 2024
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En Centro INAH Yucatán, arqueólogos 
comparten hallazgos hechos en el estado

El equipo de arqueólogas 
y arqueólogos del Centro 
INAH Yucatán que trabaja 
en labores de investigación, 
restauración y rehabilitación 
de sitios arqueológicos en el 
estado compartirá con todo 
el público los avances de sus 
labores a través del Séptimo 
Simposio de Cultura Maya 
Ichkaantijoo.

Del 4 al 8 de diciembre, 
el Centro INAH Yucatán será 
sede de más de 50 ponencias 
presentadas por más de 100 
especialistas cuyo objetivo es 
difundir e intercambiar ex-
periencias dentro de la inves-
tigación y excavación de las 
zonas arqueológicas inclui-
das en la ruta del Tren Maya, 
próximo a inaugurarse.

En el marco del 50 ani-
versario del Centro INAH 
Yucatán se realizó la in-
auguración del simposio a 
cargo de la directora Anna 
Goycoolea Artís, quien des-
tacó los esfuerzos realizados 
para fortalecer los vínculos 

del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
con las comunidades y la so-
ciedad en general.

De lunes a viernes, ar-
queólogos y arqueólogas que 
encabezan investigaciones en 
Chichén Itzá, los sitios de la 
Ruta Puuc, Ek’ Balam y otros 

espacios de desarrollo de la cul-
tura maya compartirán los ha-
llazgos más relevantes que han 
realizado en los últimos meses.

Presentadores del simpo-
sio festejaron que este evento 
pueda realizarse nuevamente 
luego de tres años de reposo 
debido a la pandemia.

En esta ocasión destaca la 
aplicación del Programa de 
Mejoramiento de Zonas Ar-
queológicas (Promeza), que 
deriva de la construcción del 
Tren Maya, y que permitió 
exploraciones más profundas 
en los sitios que se cruzan en 
la ruta del megaproyecto.

Por ejemplo, fue posible 
retomar las excavaciones en 
la Acrópolis de Ek’ Balam, que 
no había sido explorada desde 
finales de la década de 1990, 
a pesar de que es una de las 
zonas arqueológicas más visi-
tadas de Yucatán.

Durante el simposio, 
investigadores detallarán 
sobre los hallazgos como 
las figuras de cautivos y un 
doble enterramiento pre-
hispánico hallados durante 
estos trabajos.

El simposio también in-
cluye un recorrido fotográ-
fico por los 50 años de la 
presencia del INAH en Yuca-
tán. Además, habrá talleres 
de zooarqueología y de lítica 
y malacología.

El evento está abierto a 
todo el público interesado 
en conocer la labor que rea-
lizan especialistas y no tiene 
costo alguno.

El programa completo 
del simposio puede ser con-
sultado en la página https://
simposioichkaantijoo.org/
p ro g ra m a - d e l - s e p t i m o -
simposio-de-cultura-maya-
ichkaantijoo/

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 Del 4 al 8 de diciembre, el Centro INAH Yucatán será sede de más de 50 ponen-
cias presentadas por más de 100 especialistas del instituto. Foto INAH Yucatán

El Séptimo Simposio de Cultura Maya Ichkaantijoo se lleva a cabo esta semana

Personal de Protección Civil recibe equipo de trabajo

El alcalde de Mérida, Ale-
jandro Ruz Castro, entregó 
unidades y equipo al perso-
nal de la Unidad Municipal 
de Protección Civil para un 
mejor desarrollo de sus res-
ponsabilidades.

“En ese marco, hoy en-
tregamos al equipo de tra-
bajo de Protección Civil 24 
chalecos, 41 Playeras, 24 
pares de botas, 24 imper-
meables, 24 mascarillas, así 
como un vehículo Chevrolet 
Aveo, dos Scooters, dos cas-
cos y cinco motocicletas, que 
equivale a una inversión de 
más de 233 mil pesos para 
que continúen cuidando la 

seguridad de las familias del 
municipio”, afirmó.

En el evento, efectuado 
en la Plaza Grande, Ruz Cas-
tro destacó “debido a que 
nuestra situación geográ-
fica nos hace susceptibles 
a embates de la naturaleza, 
mediante el Consejo Mu-
nicipal de Protección Civil 
elaboramos propuestas que 
fortalecen los protocolos de 
prevención diseñados para 
salvaguardar la vida y el 
patrimonio de las familias 
ante una posible afectación 
natural”, indicó.

Estas acciones preven-
tivas ante situaciones de 
desastre natural o acciden-
tes, dan como resultado 
que, como ciudadanos, me-
joremos nuestra capacidad 

de reacción ante riesgos 
imprevistos o naturales 
que pueden representar 
pérdidas materiales o hu-
manas, abundó.

Al respecto, el director 
de Gobernación, Ignacio Gu-
tiérrez Solís, precisó que el 
equipamiento se utilizará en 
actividades como inspeccio-
nes y operativos no sólo de 
Protección Civil, sino tam-
bién de Espectáculos y de la 
Junta Municipal de Recluta-
miento.

Durante su interven-
ción, informó que Protec-
ción Civil ha trabajado de 
manera intensa, ya que ha 
realizado más de 400 simu-
lacros en todo lo que va de 
2023 y en la última parte 
de 2022, en los que han 

participado más de 10 mil 
personas en plazas, centros 
comerciales, restaurantes, 
oficinas y escuelas. 

“Es parte de nuestro com-
promiso para tener siempre 
una Mérida más capacitada”, 
expresó.

Señaló que al interior 
del ayuntamiento han rea-
lizado 53 cursos de protec-
ción civil con los que se ha 
capacitado a más de 2 mil 
servidoras y servidores pú-
blicos, permitiendo tener 
personal más competente 
ante una emergencia.

Mencionó que también 
se ha trabajado intensa-
mente con el sector restau-
rantero actualizando su pro-
grama de protección civil; y 
con la Cruz Roja Mexicana 

Delegación Yucatán, en cur-
sos de primeros auxilios.

Indicó que se emitieron 
232 boletines en la tempo-
rada de huracanes, de los 
cuales 42 estuvieron rela-
cionados con la temporada 
de ciclones tropicales 2023 
y se recibieron 25 repor-
tes ciudadanos, de los cua-
les 15 correspondieron a 
la caída de cables de alta 
tensión, postes, árboles, 
ramas en deterioro en la 
vía pública, entre otros, en 
relación con la temporada 
de ciclones tropicales.

“Además, se preparó la 
instalación de 68 refugios 
temporales en colonias, 
fraccionamientos y comisa-
rías con una capacidad de 6 
mil 302 personas”, comentó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Vila compartirá en la COP28 acciones 
concretas contra el cambio climático

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal asistirá a la COP28 de la 
Convención Marco de las Na-
ciones Unidas sobre el Cambio 
Climático (CMNUCC), que se 
celebrará en Emiratos Árabes 
Unidos, donde estará compar-
tiendo experiencias y dando 
a conocer las estrategias y ac-
ciones que se están realizando 
en Yucatán en la materia. 

Vila Dosal participará en 
este encuentro internacional 
al ser invitado como orador 
para la Cumbre de Acción 
Climática Local (LCAS), desde 
donde expondrá las estrate-
gias que su administración 
realiza para un Yucatán más 
verde y sustentable.  

También, asistirá como 
parte del Grupo de Gobiernos 
Locales y Autoridades Muni-
cipales (LGMA por sus siglas 
en inglés) a la Reunión Minis-
terial, Urbanización y Cam-
bio climático de ONU Habitat 
para refrendar la importancia 
del fortalecimiento de la coo-
peración multinivel y buscar 
actuar de manera integral 
entre todos los niveles de go-
bierno en temas de transición 
energética, financiamiento 
climático, centrarse en la na-
turaleza y las personas, así 
como asegurar que las voces 
locales se escuchen y se inclu-
yan en foros internacionales. 

El gobernador también 
participará como portavoz del 
portafolio de biodiversidad y 
naturaleza del comité global 
(Gexcom) del ICLEI y presi-
dente del proyecto GCF Task 
Force (Gobernadores por el 
Clima y los Bosques). 

Con su asistencia, Vila 
Dosal buscará visibilizar los 
compromisos y acciones que 
está implementando Yucatán 
en temas de cambio climático, 
bajo las estrategias basadas 
en el trabajo para un Yucatán 
verde y sustentable. 

Además se busca compar-
tir experiencias y lecciones 
aprendidas con otros gobier-
nos subnacionales de otros 
países para identificar nuevas 

oportunidades de acción, her-
manamientos y objetivos en 
común para contribuir a las 
metas globales en temas de 
Cambio Climático.

En Yucatán se están abor-
dando diversas áreas de tra-
bajo, como Ventana B focali-
zada en el fortalecimiento de 
capacidades institucionales 
en desarrollo rural sustenta-
ble a los municipios, el for-
talecimiento de las capacida-
des adaptativas y de buenas 
prácticas en milpa maya, api-
cultura y meliponicultura de 
productores y productoras, 
promoviendo actividades pro-
ductivas sustentables con cero 
deforestación.

También, encabezados 
por el gobernador Vila Do-
sal, se ha llevado a cabo 
el impulso del monitoreo 
comunitario de la biodiver-
sidad en ejidos y el fomento 
de la transferencia de la 
propiedad agraria en muje-
res y jóvenes, por decir al-
gunas; afianzando alianzas 
intersectoriales e interse-
cretariales.

Asimismo, el estado ha de-
sarrollado vías de descarbo-

nización y una hoja de ruta 
para alcanzar sus objetivos cli-
máticos en temas de energía 
incluyendo medidas como la 
eficiencia energética, los com-
bustibles de bajas emisiones, la 
electrificación del transporte 
y las energías renovables.

Las Conferencias de las 
Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático (COP) se 
celebran todos los años y son 
el único foro multilateral de 
toma de decisiones sobre el 
cambio climático en el que 
participan múltiples países del 
mundo, para acordar formas 

de abordar la crisis climática, 
como limitar el aumento de 
la temperatura global a 1,5 
grados centígrados, ayudar a 
las comunidades vulnerables 
a adaptarse a los efectos del 
cambio climático y lograr emi-
siones netas cero para 2050.

Este encuentro, que co-
menzó el pasado 30 de no-
viembre y concluye hasta el 
12 de diciembre, cuenta con 
la asistencia de más de 70 mil 
delegados, incluidos los esta-
dos miembros, y que será un 
parteaguas en temas de Cam-
bio Climático haciendo un 
balance de sus avances en el 
Acuerdo de París, pues con-
tará con participantes como 
líderes empresariales, jóvenes, 
científicos del clima, pueblos 
indígenas, periodistas y otros 
expertos y partes interesadas.

Respecto a la Cumbre de 
Acción Climática Local (LCAS) 
es organizada por la Presiden-
cia de la COP28 y Bloomberg 
Philanthropies, donde reunirá 
a líderes climáticos nacionales 
y subnacionales con el obje-
tivo de transformar la finan-
ciación climática, impulsar 
la acción global y acelerar la 

transición energética a nivel 
local, además, en esta reu-
nión, se buscará fortalecer 
la resiliencia y adaptación al 
cambio climático.

Cuenta con el respaldo de 
importantes redes de líderes 
locales y organizaciones aso-
ciadas, como America Is All 
In, C40 Cities Climate Leader-
ship Group, Climate Mayors, 
el Pacto Mundial de alcaldes 
para el Clima y la Energía, 
ICLEI - Gobiernos Locales por 
la Sostenibilidad, Under2, Re-
gions4 entre otros.

Esta COP28 en Emiratos 
Árabes Unidos será un hito 
y un parteaguas en temas 
de Cambio Climático porque 
el mundo hará balance de 
sus avances en el Acuerdo 
de París. El primer Balance 
Global (GST, por sus siglas 
en inglés), de emisiones pro-
porcionará una evaluación 
exhaustiva de los progresos 
realizados desde la adopción 
del Acuerdo de París. El GST 
ayudará a alinear los esfuer-
zos en la acción climática, 
incluyendo la puesta en mar-
cha de medidas para salvar 
las brechas en el progreso.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 En el encuentro, el gobernador Mauricio Vila será orador para la Cumbre de Acción Climática Local. Foto gobierno de Yucatán

El gobernador expondrá estrategias llevadas a cabo para un Yucatán más verde

Con su asistencia, 

Vila buscará 

visibilizar los 

compromisos 

y acciones 

implementados por 

el estado en el tema
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L
A CUESTIÓN DE la muerte 
ha intrigado a la humanidad 
a lo largo de la historia. ¿Es el 
fin de la vida o el comienzo 

de algo más? ¿Cómo debemos des-
pedir y conmemorar a los seres que-
ridos para que puedan descansar en 
paz en el más allá? En todas partes 
del mundo, diversas culturas han 
compartido creencias y sentimien-
tos en torno a los fallecidos, lo que ha 
dado lugar a costumbres específicas 
conocidas como ritos funerarios.

EN PRIMER LUGAR, estos rituales 
han buscado honrar la importancia 
de la persona fallecida, ya sea para 
la familia y amigos, la comunidad e, 
incluso en ocasiones, a nivel nacio-
nal. Un ejemplo de esto es la multitu-
dinaria despedida al cantante Juan 
Gabriel hace unos años, que atrajo 
a cientos de miles de personas, o el 
legado perdurable de figuras como 
Pedro Infante, cuya muerte, aún se 
recuerda después de más de 60 años 
en todo el país. Incluso a nivel inter-
nacional, tenemos el caso reciente 
de la reina Isabel, cuyos funerales 
fueron transmitidos a nivel global y 
observados por más de 3,400 millo-
nes de personas a través de la televi-

sión e internet, y miles de personas 
de otros países se acercaron para 
despedirla, aunque fuera desde lejos 
para ver pasar la carroza fúnebre.

A PESAR DE que existen una gran 
variedad de tradiciones funerarias en 
todo el mundo, por lo general, todas 
ellas requieren ciertas normas, más o 
menos rígidas, en cuanto a la comida, 
bebida y vestimenta adecuadas, que 
varían de una cultura a otra. Por ejem-
plo, el color de luto entre los egipcios es 
el azul claro, en el extremo oriente es 
el blanco, mientras que en la mayoría 
de las culturas occidentales es el negro.

POR LO GENERAL, distintas socie-
dades comparten la creencia de que 
una parte invisible de la persona fa-
llecida trasciende a otra vida, lo que 
comúnmente se denomina alma o 
espíritu en el mundo occidental. Sin 
embargo, también existe una ambi-
valencia hacia el alma de los falle-
cidos, ya que, al mismo tiempo que 
se honra, respeta y venera, también 
se le teme. Algunas culturas han to-
mado precauciones para evitar que 
el alma regrese al hogar, lo que ha 
dado lugar a costumbres como sacar 
a los muertos con los pies por de-
lante, ya que se creía que si el cuerpo 
miraba el camino de regreso, podría 
volver posteriormente.

GRAN PARTE DE lo que conocemos 
sobre las antiguas culturas, como la 
egipcia, la mesoamericana, la china 
y la inca, se debe al estudio de sus 
rituales funerarios, técnicas de ente-
rramiento y ofrendas. A lo largo de 
la historia, la humanidad ha dejado 
evidencias de dichos ritos mortuo-
rios, lo que ha permitido a arqueó-
logos, antropólogos, biólogos, pa-
leontólogos y antropólogos forenses 
analizar esas “cápsulas de tiempo”. 
Estos expertos examinan los objetos 
y su contexto en las tumbas para 
determinar la cronología y el estilo 
de vida de culturas del pasado y mu-
chos investigadores del INAH hemos 
tenido la fortuna de poder ser tes-
tigos de maravillosos hallazgos que 
nos permiten reconstruir la historia.

A LOS OBJETOS enterrados junto 
a los difuntos se les conoce como 
“ofrendas funerarias”. Por lo general, 
los funerales de personas de la clase 
dominante incluían objetos costo-
sos, como joyas, cerámica finamente 
decorada y máscaras funerarias. En 
algunas ocasiones, cuando el difunto 
era de gran importancia, se sacrifi-
caban sirvientes, animales y esposas 
para ser enterrados junto a él. Con el 
tiempo, esta costumbre se modificó 
y se utilizaron réplicas en lugar de 
personas vivas. Pero también hay 

entierros modestos que arrojan otros 
datos, disposiciones corporales que 
permiten hacer interpretaciones o 
cuerpos que se encuentran en me-
jor estado debido a condiciones del 
suelo o técnicas empleadas como el 
embalsamamiento. 

ES POR ELLO que, a lo largo y an-
cho del mundo en culturas como 
la mesoamericana, china, egipcia 
e inca, se ha dado dado lugar a 
algunos de los hallazgos arqueoló-
gicos más famosos de que tenemos 
noticia, como el descubrimiento de 
la tumba de Tutankamón en Egipto 
y las tumbas 7 de Montealbán y de 
Palenque; en Oaxaca y en el área 
maya respectivamente de nuestro 
país. Encontrar estas cápsulas de 
tiempo nos permite imaginar pasa-
dos, reconstruirlos y con ello poder 
contar la historia de la humanidad.

*José Marcial Gamboa Cetina es doctor 

en antropología física del INAH- Yucatán

marcialzetina@hotmail.com

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros; 

profesora investigadora en Antropología 

Social.

carmen_castillo@inah.gob.mx

La importancia de los entierros y los ritos funerarios
JOSÉ MARCIAL GAMBOA*

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “A pesar de que existen una gran variedad de tradiciones funerarias en todo el mundo, por lo general, todas ellas requieren ciertas normas”. Foto María del Carmen Castillo
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E
l 30 de noviembre inició la 
Conferencia de las Partes, 
en Dubái, con la participa-
ción de casi 200 países. Se 

contemplan actividades que culmi-
narán, formalmente, el 12 de di-
ciembre. Pero como en cada COP, 
hubo trabajo previo y habrá trabajo 
posterior.

Si bien la COP fue diseñada por 
la ONU para discutir y acordar al-
rededor de asuntos claves sobre el 
cambio climático (CC) y cómo en-
frentarlo exitosamente, en esta oca-
sión el desempeño de los sistemas 
alimentarios insostenibles en rela-
ción con el CC es punto de atención 
prioritaria.

Líderes de más de 120 países se 
han comprometido en posicionar 
reformas y transformaciones de 
sus sistemas alimentarios como 
punto central en el combate al 
cambio climático. Los sistemas 
alimentarios convencionales hoy 
representan el consumo de 15 por 
ciento de petróleo, contribuyen 

en alrededor de 35 por ciento de 
los gases de efecto invernadero y 
se relacionan con alrededor de 80 
por ciento de la pérdida de biodi-
versidad en el planeta.

La COP28 se lleva a cabo en el 
corazón de la economía petrolera 
en el mundo. Eso explica, quizá, 
porqué en la declaratoria inicial se 
omitió mencionar la necesidad de 
no dependencia al petróleo, de de-
sarrollar alternativas. La demanda 
alimentaria de un planeta con casi 8 
mil millones de habitantes no debe 
ser justificación para continuar la 
dependencia a energía fósil, sino 
incentivo para encontrar mejores 
formas de producción sostenible.

México se encuentra en una si-
tuación en la que parece que no 
se ha tomado en cuenta las con-
secuencias del CC. Es información 
pública las sequías, incendios, hu-
racanes, inundaciones, todos rela-
cionados con el CC. De acuerdo con 
el Instituto Nacional de Ecología y 
Cambio Climático, México es uno 
de los grandes emisores de gases de 
efecto invernadero, representando 
1.4 por ciento del total mundial.  

El CC impacta la producción de 
alimentos en forma negativa. A su 
vez, la forma en cómo se diseña y 
manejan esos sistemas de produc-
ción, contribuyen al CC. Estamos en 
un círculo vicioso que hay que rom-
per. Carbajal y Alegría publicaron 
en La Jornada el 12 de noviembre 
pasado una nota preocupante: “Mé-
xico, uno de los principales produc-
tores de alimentos en el mundo, im-
portó más de la mitad de los granos 
básicos que consumió la población 
de enero a septiembre de 2023”. Si 
para mejorar la producción se si-
gue la política de subsidiar o regalar 
fertilizante, indirectamente se está 
causando otros problemas. La pro-
ducción de fertilizantes necesita de 
grandes cantidades de combustibles 
fósiles. Si añadimos la energía usada 
para su transportación y, muy po-
siblemente, su mal uso por falta de 
entrenamiento, lo cual puede causar 
problemas edáficos, tenemos ante 
nosotros la necesidad de cambiar po-
líticas públicas y establecer nuevos 
paradigmas para producir suficien-
tes alimentos minimizando en mu-
cho impactos ambientales negativos.

Nada fácil, pero no imposible. 
Se necesitan políticos con visión 
de futuro, con apoyo de expertos, 
entendiendo las diferentes vertien-
tes sociales, económicas, políticas, 
ambientales tanto de las malas 
prácticas actuales y creando con-
diciones para alternativas viables. 
Se necesita el apoyo para financiar 
los procesos de transformación que 
necesitan los sistemas alimentarios 
sostenibles. En COP28, son varias 
las organizaciones y gobiernos tra-
bajando fuertemente para lograr 
el financiamiento que permita al-
canzar la meta 50-50. Para el año 
2050, 50 por ciento de la superficie 
dedicada a producción de alimentos 
debe haber logrado una transfor-
mación profunda y el resto encami-
nado para esa transformación.

Nada fácil, pero no imposible. 
Sería bueno saber qué opinan l@s 
candidatos a puestos de elección po-
pular sobre el tema. Para muchos el 
tema ambiental es crítico y podría 
determinar el sentido de su voto.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

COP28, otra oportunidad
FRANCISCO J. ROSADO-MAY

▲ “ La demanda alimentaria de un planeta con casi 8 mil millones de habitantes no debe ser justificación para continuar la dependencia a energía fósil”. Foto Ap
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T
HE CURRENT PRESI-

DENT of the Council of the 
European Union, newly 
reelected Prime Minister 

Pedro Sanchez of Spain, and the 
next President of the Council, 
Alexander De Croo of Belgium, 
visited Israel, the occupied Pales-
tinian territories, and Egypt last 
week in order to explore the po-
tential for a role for Europe in the 
current conflict.

WHILE MR. DE Croo maintained 
a reserved stance, his Spanish 
counterpart made several state-
ments that raised the hackles of 
Israeli leaders as well as citizens 
at home.

IN THE JOINT press conference in 
Gaza, Mr. Sanchez made no men-
tion of the Hamas terrorist action 
in Israel on October 7th and the 
wanton murders and kidnappings 
of over 1200 Israeli civilians. 

INSTEAD, HE FOCUSEd exclusi-
vely on Gazan casualties, victims 
of the Israel action without men-
tioning the fact that these victims 
are the result of Hamas using the 
population of the territory as hu-
man shields in their fight against 
Israel.

HE CONCLUDED BY announcing 
that Spain will call on the EU to 
recognize the State of Palestine 
and, if it refuses, then Spain will 
do so unilaterally (although seve-
ral EU members already recognize 
the entity). 

THE ISRAELI FOREIGN Minis-
try summoned the Ambassadors 
of both countries and castigated 
them for the statements made by 
their respective leaders. Prime 
Minister Netanyahu and his ca-
binet harshly criticized Mr. San-
chez, and, in return, the Spanish 
Foreign Ministry summoned the 
Israeli Ambassador to Madrid and 
dressed her down.

SPANISH OPPOSITION PARTIES 
and many observers criticized 
Sanchez for playing party politics 
with a sensitive international is-
sue. Mr. Sanchez’s cabinet includes 
a Minister of Youth born in the 
Palestinian territory. She strongly 
and publicly supported Hamas’s 
terrorist action the day after it 

took place and is representative of 
the left wing of Mr. Sanchez’s ru-
ling coalition that supports Hamas 
and opposes Israel.

MR. SANCHEZ IS also beholden 
to the Basque and Catalonian 
nationalist members of his ru-
ling coalition who support Ha-
mas. Hamas and the PLO have 
always supported ETA Basque 
terrorists and Catalonian sepa-
ratists, and they are repaying 
this support by pressuring Mr. 
Sanchez to adopt a lenient posi-
tion on Hamas. 

MR. SANCHEZ’S POLITICAL 
opponents claim that will do an-
ything to stay in power. Indeed, 
catering to the pro-Hamas factions 
in his coalition appears to the op-
position to be a question of politi-
cal opportunism and not principle. 

BEFORE THE RULING Socialist 
Party congress, Mr. Sanchez defen-
ded his position by claiming that it 
was not one of political expediency 
but, rather, one of humanity.

THE SPANISH RIGHT-WING op-
position Partido Popular (PP) came 

out strongly in defense of Israel 
and opposes any lengthy cease 
fire, believing that this will help 
Hamas re-arm and claim a victory. 

HAMAS SEEKS THE destruction 
of Israel and the disappearance 
of all Jews. It refuses any com-
promise with Israel, and its con-
tinued existence is a non-starter 
for Israel. 

ITS ATTACK ON Israel undersco-
red the inhumanity of this terro-
rist group and the evil nature of 
its activities.

HAMAS HAS BEEN PROTEC-

TED by the United Nations Re-
construction and Works Agency 
(UNRWA) as underscored by re-
cent revelations by freed Israeli 
hostages that some were held in 
the homes of UNRWA employees. 

THE UN SECRETARY General 
and UNRWA remain silent as of 
the time of writing, and I expect 
that more will be revealed by 
returning hostages as they lose 
their fear of talking and reveal 
details of their abduction and 
sequestration. 

THE GERMAN GOVERNMENT, 
the second largest financial sup-
porter of this UN agency, has fro-
zen contributions to UNRWA and 
has made public demonstrations 
in support of Hamas illegal. 

GERMANY AND SPAIN appear 
to be at opposite ends of how to 
handle Hamas and this division 
will affect the EU as it tries to 
strike a common position.

IS THERE ANY solution?

IT IS HARD to tell.

BOTH GERMANY AND Spain 
have strong right -wing oppo-
sition parties, and both support 
Israel’s current campaign to des-
troy Hamas and support Israel’s 
right to do so.

THE INCOMING DUTCH gover-
nment of Geert Wilders is anti-
Muslim and is expected to take 
a strong anti-Hamas position. 
France has passed draconian mea-
sures against anyone supporting 
Hamas and will deport any fore-
igner who does so publicly.

ALL SIGNIFICANT MUSLIM 
minorities. But fear of the right-
wing opposition or, in the case 
of the Netherlands, having a 
right-wing government, has gi-
ven the EU a new reality – the 
strength of the right versus the 
weakness of the left.

BOTH COUNTRIES WILL be tug-
ging at the EU rope, and it remains 
to be seen which will win this 
diplomatic tug of war. 

FOR THE TIME being, anti-Ha-
mas leaders are in the driver’s 
seat in much of Europe. Mr. 
Sanchez appears to be alone in 
Europe, and this has many Spa-
niards concerned. 

SPAIN DEPENDS ON the EU for 
funding as well as for maintai-
ning its democracy in the face of 
a vocal extreme right-wing mino-
rity seemingly supported by the 
main opposition Partido Popular.

IT REMAINS TO be seen how 
this plays out in Spain, and what 
influence it has on the consoli-
dated EU position on the Israeli-
Palestinian issue.

edelbuey@gmail.com

Spain and Gaza
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “Spanish opposition parties and many observers criticized Sanchez 

for playing party politics with a sensitive international issue”. Foto Efe
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La poesía es un género in-
mortal y capaz de cultivar el 
espíritu de las personas. Ser 
poeta implica evitar que los 
sentidos se atrofien, así como 
asimilar los latidos del mundo 
para poder crear versos y 
prosas, considera el escritor y 
periodista Margarito Cuéllar 
Zárate (San Luis Potosí, 1956), 
quien acaba de publicar en 
China su poemario El silencio 

y el sonido de las cosas. Es el 
primer mexicano en partici-
par en el Festival Internacio-
nal de Poesía de Shanghái, 
que se desarrolla del 2 al 6 de 
diciembre en dicha ciudad.

Sigo escribiendo poesía 
por terco y necio. Ha sido 
una vida de 42 años dedi-
cado a ella. No sabré mucho 
de las modas literarias, pero 
en mi mundo soy feliz, por-
que encuentro refugio en 
mis colegas, libros y poemas, 
explicó el poeta en entre-
vista con La Jornada.

“Como lector y crítico li-
terario, aún tengo las mis-
mas dudas, temores y ale-
grías que la mayoría de los 
poetas. En una sociedad tan 
convulsionada en la que 
prevalecen tantas situacio-
nes tristes, aún me pregunto 
si lo que hago vale la pena.

La escritura conlleva 
muchas paradojas; un poeta 
puede dedicar su existencia 
a expresar ideas, sentimien-
tos e historias, pero será in-
teresante comprobar si ese 
lenguaje le está diciendo algo 

a alguien, más allá de lo que 
piense el autor, sus camaradas, 
o lo que se pueda decir en los 
encuentros académicos.

Publicado por la editorial 
del Festival Internacional de 
Poesía de Shanghái y con 
prólogo del autor Zhao Li-
hong, El silencio y el sonido 

de las cosas forma parte de 
una colección cuya poética 
envuelve la naturaleza, la 
cultura del pensamiento del 
lenguaje, y la importancia 
de los silencios, a partir de 
la combinación de dos idio-
mas: el español y el chino.

Será mi primer libro que 
se publique en ese país, se-
ñala entusiasmado Cuéllar. 
Sin embargo, su júbilo es 
por partida doble, ya que 
también acudirá a un en-
cuentro internacional en el 
participan una veintena de 
escritores, entre ellos Wole 

Soyinka, primer africano en 
obtener un Premio Nobel de 
Literatura, el argentino En-
rique Solinas, y la italiana 
Flaminia Cruciani.

Ambas iniciativas (el 
festival y el libro) tendrán 
lugar dos años después de 
que, debido a la pandemia 
de Covid no pude presen-
tarme a recibir el Premio 
Internacional de Poesía 
Golden Magnolia 2021 (en 
Shanghái), motivo de júbilo, 
porque soy el único autor de 
habla hispana en recibirlo.

Además de leer fragmen-
tos de su obra, Cuéllar será 
ponente en foros de debate. 
Una de las charlas más espe-
radas versa sobre la relación 
entre literatura e inteligencia 
artificial (IA).

Es un tema actual y con 
futuro, aunque apenas esta-
mos encontrando el hilo; mi 

experiencia ha sido a través 
del ensayo, pero no es que 
ponga a la tecnología a crear 
un texto, sino que hago ex-
perimentos, como cuando 
hacía mi tesis doctoral sobre 
el aforismo en México; logré 
recabar datos específicos y 
fechas, puntualiza el autor 
de En el hotel de la vida to-
dos somos extranjeros.

“La IA es un reto muy im-
portante para nosotros los 
docentes. En la actualidad 
los alumnos pueden usarla 
en cualquier tarea. La cues-
tión de fondo es que esta 
tecnología pone a prueba a 
la inteligencia humana en 
el sentido de qué tan capa-
ces somos para no volvernos 
tan dependientes de ella, así 
como evaluar los posibles 
efectos contraproducentes.

Usé la IA para pedirle una 
lista de escritoras contem-

poráneas y lo hizo sin pro-
blema. Sin embargo, cuando 
le pedí un aforismo, lo hizo 
fatal. Ni siquiera llegaba a 
un tuit. Estoy convencido de 
que ésta nos puede ayudar 
con ciertas noticias, cifras, 
documentos, apuntes o rese-
ñas, pero jamás llegará al ni-
vel de la creación humana.

El autor de más de 15 
libros de poesía y ensayo, 
cuya obra fue recogida en 
varias antologías de narra-
tiva y aforismos, se inspira 
en temas de actualidad, 
como la naturaleza, sus hi-
jos, la migración o la guerra, 
para mantener en forma la 
llama de su escritura.

“Me sigo sintiendo un 
principiante, no por falsa 
modestia, sino porque siem-
pre se puede aprender algo 
nuevo. En los viajes, hay 
sinfines de conocimientos”.

Considera Margarito Cuéllar que la 
poesía evita la atrofia de los sentidos
El escritor presenta en festival de Shanghái su libro El silencio y el sonido de las cosas

DANIEL LÓPEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Además de leer fragmentos de su obra en el Festival Internacional de Poesía de Shanghái, el escritor y periodista Margarito 
Cuéllar será ponente en foros de debate que abordarán temas como la IA en la literatura. Foto crédito

“En mi mundo 

soy feliz, porque 

encuentro refugio 

en mis colegas, 

libros y poemas”, 

dice el periodista
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La rapera Queen Latifah 

y el actor Billy Crystal es-

tán entre las personalida-

des honradas el domingo, 

en presencia del presidente 

Joe Biden, por el Centro 

Kennedy, que rinde home-

naje cada año a los grandes 

nombres de la cultura esta-

dunidense.

Numerosas estrellas de 

Hollywood estarán pre-

sentes en la velada de gala 

de la 46 edición del evento 

para evocar también las 

carreras de la leyenda del 

soul Dionne Warwick, la 

soprano Renée Fleming y 

el cantante Barry Gibb, 

último superviviente de 

los Bee Gees.

Las premiaciones del 

Centro Kennedy constitu-

yen la distinción cultural 

más prestigiosa de la capital 

estadunidense.

Ganadora de un 

Grammy, premio de la in-

dustria musical estaduni-

dense, la pionera del rap 

Queen Latifah se hizo co-

nocida con su primer ál-

bum All Hail the Queen, 

lanzado en 1989, y en par-

ticular con su éxito Ladies 
First, que le allanó el ca-

mino para una próspera ca-

rrera en el hip-hop, el cine 

y la producción.

Me siento honrada de 

estar incluida en esta in-

creíble lista de artistas, 

afirmó la cantante de 53 

años, que ya actuó tres 

veces en el escenario del 

Centro Kennedy.

Conocido por su larga 

trayectoria como cómico, 

marcada por éxitos cine-

matográficos como Cuando 

Harry conoció a Sally, el ac-

tor Billy Crystal, de 75 años, 

también se declaró feliz de 

formar parte de este grupo 

fantástico de artistas.

Comencé a actuar a los 

cinco años, haciendo reír a 

mis padres y a mi familia. 

Estas risas me han acom-

pañado durante toda mi 

vida y mi carrera. Ojalá hu-

bieran estado en el Centro 

Kennedy para este acto ex-

cepcional, dijo.

Otra de las premiadas 

es Renée Fleming, una de 

las mejores sopranos del 

mundo, ya galardonada con 

varios Grammy a lo largo 

de una carrera que la ha 

llevado a presentarse en los 

principales escenarios.

Dionne Warwick, in-

térprete de éxitos como 

Don’t Make Me Over, Walk 
On By y I Say a Little Pra-
yer, recibirá su homenaje 

a los 82 años, tras haber 

seducido a una nueva ge-

neración de seguidores 

gracias a su activa presen-

cia en redes sociales.

La cantante Gloria Ste-

fan, homenajeada por el 

Centro Kennedy en 2017, 

animó la ceremonia, de la 

cual una versión editada 

será difundida por la ca-

dena CBS y la plataforma 

Paramount+ el 27 de di-

ciembre.

Reconoce Centro Kennedy aportes culturales de 
figuras como Dionne Warwick y Queen Latifah

AFP

WASHINGTON

Dentro del Portal de Miranda 

–casona construida con pie-

dra muca–, en el corazón del 

puerto de Veracruz, hay una 

bóveda con deshumidificado-

res que resguarda más de 35 

mil archivos entre positivos, 

negativos, plata sobre gelatina 

y fotografías digitales de la 

vida social y cultural de la en-

tidad: la Fototeca de Veracruz.

Este año se cumplieron 25 

años de la fundación de este 

espacio que preserva la me-

moria fotográfica de los vera-

cruzanos.

Como parte de las celebra-

ciones, se presentan las ex-

posiciones Otros mundos, de 

Nicolás Niarchos, diario visual 

que explora la diversidad del 

mundo a través de la fotogra-

fía, y Cámaras antiguas: Un re-
corrido por el tiempo, donde se 

muestra la evolución de esos 

aparatos.

La Fototeca de Veracruz 

surgió para responder a la ne-

cesidad de tener un lugar que 

albergara fotografías históri-

cas que dan cuenta de la cul-

tura del puerto de Veracruz y 

de toda la entidad.

Conservamos alrededor de 

35 mil archivos en diferentes 

soportes; nos encargamos de 

preservar ese acervo en una 

bóveda con todos los requeri-

mientos necesarios para con-

servarlos y, al mismo tiempo, 

que estén disponibles para 

consulta para el público en ge-

neral, expresó Thalía Montiel, 

encargada de la Fototeca de 

Veracruz.

Preservar esta cantidad de 

registros en buena calidad es 

todo un reto, sobre todo en un 

lugar como Veracruz, donde 

hay mucha humedad.

Deben estar resguardados 

en una bóveda con deshumi-

dificadores, porque el princi-

pal enemigo, sobre todo en el 

puerto, es la humedad; son 

cuestiones con las que gene-

ralmente se batalla, pero esa 

es nuestra tarea, proveer las 

condiciones óptimas para la 

preservación, comentó.

La Fototeca de Veracruz se 

inauguró el 27 de noviembre 

de 1998. Conserva archivos 

de gran relevancia, como el 

fondo Casasola, y algunas co-

pias de la fotógrafa Mariana 

Yampolsky, cuyas obras son 

consideradas patrimonio do-

cumental de México por la 

Organización de Naciones 

Unidas para la Educación, la 

Ciencia y la Cultura.

Tenemos otras imágenes 

que no son tan antiguas, pero 

que son relevantes porque 

son de autores contemporá-

neos; por ejemplo, de Pedro 

Meyer, expresó la encargada 

del recinto.

La Fototeca de Veracruz 

no sólo es relevante por los 

documentos que alberga, sino 

por el inmueble donde se en-

cuentra: el Portal de Miranda, 

construido en piedra muca, 

extraída de arrecifes. En su 

exterior se extiende un largo 

La Fototeca de Veracruz cumple 25 años 
cuidando la memoria gráfica del estado
Cuenta con un acervo de 35 mil piezas, entre positivos, negativos e imágenes digitales

EIRINET GÓMEZ

XALAPA

▲ Como parte de las celebraciones, se presentan las exposiciones Otros mundos, de Nicolás 
Niarchos, y Cámaras antiguas: Un recorrido por el tiempo. Foto Facebook Fototeca de Veracruz
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OFERTAS VÁLIDAS ÚNICAMENTE EL 5 DE DICIEMBRE DEL 2023.OFERTAS VÁLIDAS ÚNICAMENTE EL 5 DE DICIEMBRE DEL 2023.

$72.95
Kilo

Pierna fresca de cerdoPierna fresca de cerdo
(Los primeros 2 kilos a (Los primeros 2 kilos a 

$72.95 el kilo.$72.95 el kilo.
Después de 2 kilos a Después de 2 kilos a 

$96.95 el kilo.)$96.95 el kilo.)

$89.95
Kilo

Pechuga sin hueso Pechuga sin hueso 
congelada BACHOCOcongelada BACHOCO
(Los primeros 5 kilos a (Los primeros 5 kilos a 

$89.95 el kilo.$89.95 el kilo.
Después de 5 kilos a Después de 5 kilos a 

$122.00 el kilo.)$122.00 el kilo.)

2X
$100.00

¡Misma
presentación!

Sidra blanca y rosada Sidra blanca y rosada 
CAMPANARIO ó VALLE CAMPANARIO ó VALLE 
REDONDO de 700 mlREDONDO de 700 ml

Papel higiénico SUAVEL Papel higiénico SUAVEL 
de 200 hojas dobles de 200 hojas dobles 

con 32 rolloscon 32 rollos

$109.00

Pieza

Media crema Media crema 
GANATA GANATA 

tetra de 250 ml.tetra de 250 ml.

2X
$20.00

$99.95
Kilo

Chuleta ahumada rebanada Chuleta ahumada rebanada 
NAYARNAYAR

(Los primeros 2 kilos a $99.95 el kilo.(Los primeros 2 kilos a $99.95 el kilo.
Después de 2 kilos a $124.00 el kilo.)Después de 2 kilos a $124.00 el kilo.)

$19.80
Kilo

TomateTomate
saladetsaladet

(Los primeros 2 kilos)(Los primeros 2 kilos)
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El América abre las semifinales 
del Apertura ante el San Luis

El América, dirigido por el 
entrenador brasileño Andre 
Jardine, visitará mañana 
miércoles al Atlético San 
Luis, en el partido de ida que 
marcará el inicio de las se-
mifinales del torneo Aper-
tura 2023 de la Liga Mx.

Las Águilas comenzarán 
la serie en el Estadio Alfonso 
Lastras, casa del San Luis, a 
las 21 horas (T.V.: ESPN), y 
cerrarán el enfrentamiento 
el próximo sábado, a partir 
de las 20 horas, en su casa, el 
Estadio Azteca, en donde se 
conocerá al primer finalista 
del certamen.

El América llegó hasta 
esta instancia tras liderar la 
clasificación en la fase re-
gular y eliminar al León en 
su serie de los cuartos de 
final por 4-2. El centrocam-
pista chileno Diego Valdés, 
referente del equipo, que no 
estuvo los últimos siete par-
tidos de la fase regular con 
el América, regresó a liderar 
la ofensiva emplumada para 
los dos duelos de cuartos de 
final.

San Luis, por su parte, di-
rigido por Gustavo Da Silva, 
fue séptimo en la tabla, por 
lo cual tuvo que jugar la re-
pesca, en la que venció al 
León, y en los cuartos de 
final sorprendió al eliminar 
por 2-1 a los Rayados del 
Monterrey, con una de las 

nóminas más altas de la liga.
La otra serie de las semi-

finales empezará este jue-
ves, cuando los Pumas de la 
UNAM de Antonio Moha-
med reciban en el choque de 
ida a los campeones Tigres 
de la UANL, en el Estadio 
Olímpico, Universitario, a 
partir de las 21 horas (Tudn).

El encuentro de vuelta 
será este domingo, a las 20 
horas, en el Estadio Univer-
sitario, sede de los monarcas.

Los Pumas están a dos 
desafíos de disputar la serie 
por el título tras ubicarse 
entre los cuatro mejores en 
la fase regular y echar por 

3-1 a las Chivas del Guada-
lajara en los cuartos de final. 
El campeón, que está bajo el 
mando del uruguayo Robert 
Dante Siboldi, fue tercero 
en la primera ronda y eli-
minó 5-2 al Puebla.

Cancún, campeón

El Cancún FC ganó por pri-
mera vez el título de la Liga 
Expansión Mx al golear 3-0 
a un desangelado Atlante 
en el partido de vuelta de 
la final del torneo Apertura 
2023, disputado el domingo 
en el Estadio Andrés Quin-
tana Roo.

Tras el empate sin goles 
en el de ida, efectuado el 
pasado jueves en el Estadio 
Ciudad de los Deportes, el 
marcador global fue de 3-0 
a favor de las Iguanas de 
Cancún, que consiguieron 
su primer campeonato en 
tres años de existencia.

El equipo de la Riviera 
Maya se coronó gracias al 
doblete del burkinés Cheick 
Hassami Traore y a otro gol 
de Raúl Castillo.

Los Potros de Hierro, que 
decepcionaron a su afición 
con su pobre desempeño, 
recibieron el primer gol ape-
nas al minuto ocho.

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

 Henry Martín suma tres goles en la liguilla para el América, favorito para avanzar a la final. Foto @ClubAmerica

Chocan mañana en el Estadio Alfonso Lastras; Pumas-Tigres, el jueves

“Territorio inexplorado”: Nadal rebaja la euforia sobre su regreso

Madrid.- Rafael Nadal tiene 

modestas expectativas para su 

regreso al tenis en enero tras 

estar alejado de las canchas 

durante un año.

Nadal anunció el viernes que 

disputará el torneo de Bris-

bane. El español de 37 años no 

compite en la gira desde enero 

pasado, cuando sufrió una le-

sión del flexor de la cadera iz-

quierda durante una derrota en 

la segunda ronda del Abierto 

de Australia. Fue sometido a 

una artroscopia de rodilla en 

junio en Barcelona.

En un video difundido ayer en 

redes sociales, Nadal dijo que 

no quiere exigirse mucho en su 

retorno a las pistas: “Es mucho 

tiempo (sin competir). Espero, 

lo primero, sentir otra vez esos 

nervios, esa ilusión, esos mie-

dos, esas dudas”.

Nadal indicó que está cons-

ciente de que las cosas quizás 

sean distintas luego de tanto 

tiempo sin jugar. “Espero de 

mí no esperar nada. Esta es la 

verdad. Tener la capacidad de 

no exigirme lo que me he exi-

gido durante toda mi carrera”, 

añadió. “Al final creo que estoy 

en una época diferente, en una 

situación diferente, en un te-

rreno inexplorado”.

“Uno tiene interiorizado lo 

que ha hecho durante toda 

su vida, que es exigirse el 

máximo”, añadió. Yo ahora 

mismo lo que espero es ser 

capaz de no hacerlo, no exi-

girme el máximo, aceptar que 

las cosas van a ser muy difí-

ciles en el comienzo”. 

En mayo pasado, cuando 

faltaba algo más de una se-

mana para el comienzo del 

Abierto de Francia, Nadal 

anunció su baja del torneo 

en el que estableció un ré-

cord de 14 títulos. No pudo 

precisar entonces cuándo 

podría volver a jugar.

AP

Nashville.- PEl beisbol es-

pera por Shohei.

Agentes libres de renom-

bre parecen no tener prisa 

en cerrar tratos en las re-

uniones de invierno, com-

prando tiempo hasta que 

Shohei Ohtani potencial-

mente rompa el récord del 

contrato más rico estable-

cido hace cuatro años y 

medio por Mike Trout.

Y el agente libre japonés 

Yoshinobu Yamamoto po-

dría estar conteniendo el 

mercado de los lanzadores 

abridores.

Ohtani, el unicornio que 

ha ganado dos de los últi-

mos tres premios al Juga-

dor Más Valioso de la Liga 

Americana, recibiría más 

de 500 millones de dólares, 

aunque no lanzará nue-

vamente sino hasta 2025, 

después de una cirugía en 

un codo.

El contrato de Trout fue por 

426.5 millones por arriba 

de los 12 años.

No hubo señales de reu-

niones de Nez Balelo, el 

representante de Ohtani 

en “Creative Artists”, un 

contraste con las tantas 

agencias que trabajan en 

el “lobby” o en las habita-

ciones del Centro de Con-

venciones y Vacacional 

Gaylord Opryland, para 

tener reuniones sobre sus 

clientes.

Detrás de Ohtani en el 

mercado de bateadores 

están Cody Bellinger y 

Matt Chapman, ambos re-

presentados por el agente 

más importante, Scott Bo-

ras. Entre los abridores, el 

mercado incluye a Blake 

Snell y Jordan Montgo-

mery, también representa-

dos por Boras.

Con el primer intercambio 

anunciado en Nashville, 

los Bravos adquirieron al 

jardinero Jarred Kelenic, al 

lanzador Marco Gonzáles y 

al jugador de cuadro Evan 

White, provenientes de los 

Marineros, por los lanzado-

res diestros Cole Phillips y 

Jackson Kowar.

AP

El mercado de las 
Ligas Mayores va 
lento con Ohtani 
a la espera de 
mucho dinero



El “lineup” que tendrán los 
Leones la próxima tempo-
rada podría ser uno de los 
más espectaculares y pro-
ductivos de los últimos años.

Norberto Obeso y Yadir 
Drake, que son bujías en el 
orden al bate de las fieras, no 
sólo son 1-2 en bateo en la 
Liga Mexicana del Pacífico, 
sino que también ocupan las 
primeras dos posiciones en 
cuanto a porcentaje de em-
basarse. Mientras tanto, en 
la liga de Venezuela, Tomo 
Otosaka, quien es parte de la 
decena de refuerzos que ya 
fue anunciada por el equipo 
yucateco, amaneció ayer en el 
tercer lugar de bateo con .362.

¿Se imagina al japonés Oto-
saka y a Obeso encabezando 
el “lineup” y a “Black Panther” 
detrás de ellos? Es una posibi-
lidad que tendrá el mánager 
Roberto Vizcarra a la hora de 
armar su orden ofensivo.

Obeso, de los Águilas de 
Mexicali, es líder de la LMP 
con .367 y .457 de porcen-
taje de embasarse; en ambos 
departamentos es sublíder 
el jardinero de Matanzas, de 
los Algodoneros de Guasave, 
con .336 y .444, respectiva-
mente. Otosaka igualmente 
aparece en el “top” 10 de hits 
del circuito venezolano con 
46; es líder de triples (4) y se-
gundo en bases robadas (11).

Anteanoche, Drake se 
fue de 4-2, con doble y ca-
rrera producida, en la victo-
ria por 2-1 de los Algodone-

ros, líderes generales, ante 
los Tomateros. 

El regreso ya al cien por 
ciento del dinámico Fabricio 
Macías, la llegada del hábil 
Yeison Coca y el esperado 
retorno de Luis Sardiñas, 
a quien los melenudos ven 
como una pieza importante 
de su ataque, también harán 
de la ofensiva selvática una 
a la que hay que seguir de 
cerca. Además, si vuelve Josh 
Fuentes, el orden al bate reci-
birá una inyección de poder, 
energía y bateo de porcentaje. 
En la Mexicana del Pacífico, 
Luis Juárez se ve fuerte físi-
camente y está ayudando a 
Navojoa a mantenerse en la 
lucha por los playoffs.

¿Regresará José Martí-
nez (entre los primeros 10 
en Venezuela con 26 carre-

ras impulsadas)? Si es así, 
“El Cafecito” y “El Pepón” 
podrían compartir el puesto 
de bateador designado, una 
posibilidad interesante.

El domingo por la noche, 
los Águilas del “Chapo” Vizca-
rra alcanzaron los .500 (22-22) 
al superar a los Venados, 4-3, 
en Mazatlán. Jesús Cruz llegó 
a 11 “holds” al colgar una argo-
lla con un ponche.

Los campeones Cañeros 
de Los Mochis, con Oswaldo 
Morejón como couch de banca, 
vencieron por partida doble a 
los Mayos, 6-4 y 5-4, para po-
ner su récord en 25-19. En el 
segundo duelo, Francisco Haro 
(2-1, 2.38) abrió por Navojoa 
y transitó cuatro actos y dos 
tercios con seis imparables y 
cinco anotaciones (ninguna 
limpia); dio una base por bolas 

y ponchó a tres. El cañero Jonás 
Garibay, un joven derecho que 
se espera regrese a la cueva en 
2024, logró su primer “hold” al 
sacar dos auts con un incogible.

Ayer en la liga de Domini-
cana, el ex “big leaguer” Paolo 
Espino, derecho que reforzará 
la rotación de Yucatán, se lució 
al limitar al Licey a un circuito 
y tres hits en seis episodios, en 
los que ponchó a seis con los 
Toros del Este. El panameño dio 
un pasaporte y la única carrera 
que permitió fue por jonrón. 
Dejó su efectividad en 1.82.

El cátcher de Espino fue 
Webster Rivas, una dupla 
que se debe ver mucho con 
los melenudos en 2024.

Esta noche, en la LMP, abrirá 
otro refuerzo de las fieras, Odri-
samer Despaigne (3-1), con los 
Yaquis, frente a Guasave.

Norberto Obeso y Yadir Drake 
encabezan el bateo en la LMP
Sólida salida de Espino con Rivas como su receptor; Despaigne abre hoy

¿Por qué los Leones firmaron a 
Webster Rivas para ser uno de 
sus cátchers para la temporada 
2024 de la Liga Mexicana?

“En las juntas para pla-
near la próxima campaña se 
decidió ir por el mejor recep-

tor en el mercado y ese era 
Rivas”, señaló David Cárde-
nas Cortés, director depor-
tivo de los “reyes de la selva”. 
El grupo deportivo y dueños 
coincidimos, con la apertura 
para los extranjeros, en ir por 
Rivas, quien le dará un plus 
al grupo de cátchers. Ahora 
la planeación es diferente, 
podíamos darnos el lujo de 

traer a un receptor extran-
jero y fuimos por él”.

El ex “big leaguer” suma 
26 imparables en la pre-
sente temporada de la liga 
dominicana, nueva marca 
personal para él.

En entrevista con La 
Jornada Maya, “El Chile” 
dijo que en este momento 
cuentan con cuatro recep-

tores: el dominicano, Sebas-
tián Valle, Xorge Carrillo y 
Gilberto Vizcarra. 

“No sabemos en qué or-
den estarán o quiénes serán 
incluidos en el róster del día 
inaugural. Rivas será parte 
del equipo y las decisiones 
sobre Carrillo, Valle y Vizca-
rra se tomarán en un futuro 
inmediato”, manifestó.

Rivas era el mejor cátcher en el mercado y le dará un plus al equipo: Cárdenas

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Los selváticos Norberto Obeso (izquierda) y Yadir Drake son los que más se embasan en la 
Liga del Pacífico. Fotos Leones de Yucatán

Yucatán espera 
contar con Fuentes; 
Jaime y Rodríguez, en 
los planes a futuro

Los Leones cedieron a Agus-

tín Murillo -el experimentado 

tercera base que los ayudó 

a llegar a su cuarta Serie de 

Campeonato de la Zona Sur 

consecutiva-, a los Conspi-

radores de Querétaro, pero 

esperan contar con Josh 

Fuentes para la temporada 

2024 de la LMB.

“Si (Fuentes) no encuentra tra-

bajo en Estados Unidos, es su 

prioridad venir”, indicó David 

Cárdenas, director deportivo 

de los monarcas del circuito 

veraniego el año pasado.

La meta del cañonero es vol-

ver a Grandes Ligas, agregó, 

aunque “si no hay opción en 

Estados Unidos, él vendrá 

con nosotros”. “Estamos con-

centrados en Josh”, apuntó el 

directivo, que comentó que 

estarán listos para ir en busca 

de un antesalista ofensivo en 

caso de que el californiano se 

mantenga en alguna sucursal 

de Ligas Mayores.

Asimismo, para traer a Mu-

rillo para jugar los últimos 

partidos del rol regular y los 

playoffs, los melenudos tuvie-

ron que prestar a los Rieleros 

de Aguascalientes al jugador 

de cuadro Marco Jaime (dos 

temporadas) y al lanzador 

Dalton Rodríguez (una). “El 

Chile” expresó que ambos 

peloteros están en los planes 

a futuro del conjunto yuca-

teco. “Son jugadores que nos 

pueden ayudar”.

Ojeda y Verdugo, 
prospectos locales de 
las fieras, jugarán en 

la Liga Meridana

El receptor Jafet Ojeda y el 

“infielder” Elías Verdugo, pros-

pectos yucatecos que los 

Leones piensan que pueden 

contribuir en el equipo grande 

en los próximos años, partici-

parán en la Liga Meridana de 

Invierno, que será inaugurada 

el próximo viernes 15. 

Ojeda jugará con Pacabtún 

y Verdugo, quien este año 

debutó en la Liga Mexi-

cana, lo hará con los cam-

peones Senadores.

ANTONIO BARGAS
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La economía mexicana 
bajará el ritmo de su cre-
cimiento en la recta final 
del año y hasta el inicio del 
segundo trimestre de 2024, 
sugiere el Sistema de Indi-
cadores Compuestos: coin-
cidente y adelantado, que 
calcula el Inegi.

El Instituto Nacional 
de Estadística y Geogra-
fía (Inegi) precisó que el 
indicador adelantado, el 
cual sugiere el comporta-

miento de la economía en 
el corto plazo, se posicionó 
por arriba de su tenden-
cia de largo plazo, al pre-
sentar un valor de 100.2 
puntos en octubre, lo que 
representó una caída de 
0.10 puntos con respecto 
a septiembre, su tercer re-
troceso consecutivo. 

El ritmo de caída del 
indicador adelantado em-
pieza a aumentar, lo que 
se prevé que en el corto 
plazo, la actividad produc-
tiva del país seguirá cre-
ciendo a menores tasas.

Como consecuencia de 

la mejora del indicador de 
confianza empresarial, mo-
mento adecuado para inver-
tir, y del tipo de cambio, la 
economía mantendrá una 
ruta de crecimiento.

No obstante, la caída 
del Índice de Precios y Co-
tizaciones (IPC), que repre-
senta una muestra de las 
acciones que cotizan en la 
Bolsa Mexicana de Valores, 
en términos reales de 0.17 
puntos; de la tasa de inte-
rés (0.08 puntos); tendencia 
del empleo manufacturero 
(0.20 puntos) y el índice ac-
cionario estadounidense 

S&P 500, sugieren una des-
aceleración.

Por su parte, el indicador 
coincidente, que refleja el 
comportamiento de la eco-
nomía en curso, se ubicó por 
arriba de su tendencia de 
largo plazo, al registrar un 
valor de 101.1 puntos en sep-
tiembre y un crecimiento de 
0.05 puntos con respecto al 
mes anterior, lo que mostró 
un cierto estancamiento.

Con la nueva informa-
ción, el indicador coinci-
dente mantuvo la tendencia 
de crecimiento reportada en 
los últimos meses.

El resultado del coinci-
dente se debió al desem-
peño positivo de dos de sus 
seis componentes que lo in-
tegran. El desempeño favo-
rable del indicador de la ac-
tividad industrial (0.17 pun-
tos); Indicador Global de la 
Actividad Económica (Igae), 
un avance de 0.20 puntos

En el caso contrario, la 
tasa de desocupación ur-
bana e importaciones to-
tales inhibieron un mejor 
comportamiento del indica-
dor coincidente, al retroce-
der 0.02 y 0.08 puntos men-
sual, respectivamente. 

Bajará ritmo de la economía a finales de año y hasta 
el inicio del segundo trimestre de 2024, estima Inegi

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

El indicador de consumo 
privado, aquel que mide la 
compra de bienes y servi-
cios por parte de las familias 
en México, con excepción 
de vivienda y bienes de lujo, 
presentó un crecimiento 0.8 
por ciento mensual en sep-
tiembre del presente año, su 
cuarto avance consecutivo.

De acuerdo con el Indica-
dor Mensual del Consumo 
Privado en el Mercado In-
terior (IMCP), el cual dio a 
conocer ayer el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), el con-
sumo privado se ubicó en 
108.8 puntos en septiembre, 
lo que representó un avance 
anual de 5.0 por ciento, 
luego de que en el mes pre-
vio creció 4.3 por ciento.

El Indicador Mensual del 
Consumo Privado se ubicó 
casi en el mismo nivel que 
en junio (un máximo para el 
indicador).

Por componente, en sep-
tiembre de este año y con 
datos ajustados por esta-
cionalidad, el consumo de 

bienes de origen importado 
creció 1.8 por ciento men-
sual en septiembre, aunque 
aminoró el paso en la varia-
ción con respecto a agosto 
de 3.6 por ciento mensual, li-

garon dos meses de avance, 
impulsados por el compor-
tamiento del tipo de cambio.

En tanto, los bienes na-
cionales crecieron 0.8 por 
ciento; al interior los bienes 

subieron 1.2 por ciento, luego 
de un pequeño tropiezo pre-
vio, de 0.3 por ciento; y los 
servicios reportaron un alza 
de 0.5 por ciento en el pe-
riodo de referencia.

En su comparación 
anual, los bienes impor-
tados subieron 24.3 por 
ciento en septiembre: 
mientras que los bienes y 
servicios nacionales avan-
zaron 1.7 por ciento en 
el periodo. Los servicios 
avanzaron 2.8 por ciento 
anual en septiembre. Y los 
bienes se recuperaron 0.7 
por ciento.

Pese a que la ocupación 
en septiembre titubeó, pero 
el peso mexicano se man-
tuvo en niveles de aprecia-
ción, el ambiente estuvo 
como para adquirir bienes 
importados, y el consumo 
privado en México man-
tuvo su marcha.

Consumo privado de bienes y servicios 
ligó su cuarto avance en septiembre 
El IMPC se ubicó en 108.8 puntos en dicho mes, un crecimiento anual de 5%

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El consumo de bienes de origen importado creció 1.8 por ciento, mientras que los nacio-
nales crecieron 0.8 por ciento, según el IMPC del Inegi. Foto Fernando Eloy

El Indicador 

Mensual del 

Consumo Privado 

se ubicó casi en el 

mismo nivel que 

en junio
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Pide AMLO mesura en torno al 
caso de la gubernatura en NL

Ante la situación que en-
frenta Nuevo León en torno 
a quien detenta la guberna-
tura, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador sos-
tuvo que habrá que esperar 
a que se esclarezcan la cosas 
jurídicamente para determi-
nar con quien tratar, desta-
cando que hasta ahora, en 
materias como la seguridad, 
no hay nada que esté alte-
rando el orden o afectando 
la estabilidad del estado.  

A pregunta expresa so-
bre a quien reconoce, él 
mandatario pidió mesura 
en cuanto a los tiempos so-
bre con quien se entende-
ría en Nuevo León hasta 
que las instancias legales 
definan. Sin embargo, ex-
presó su extrañeza por el 
desempeño de la Suprema 
Corte de Justicia de la Na-
ción porque definió su pos-
tura el viernes a las 11 de la 
noche. “Me llamó mucho la 
atención lo de la SCJN ahí 
estaban de guardia”. 

Cuestionó la embestida 
de la oposición en contra de 
García e hizo difundir el vi-
deo en donde el ex aspirante 
presidencial denunciaba los 
excesos de los opositores en 

sus demandas. Se unieron 
todos, desde luego cómo iba 
a faltar la Suprema Corte. 
Empiezan amparos contra 
amparos pero a las 11 de la 
noche, decide la Corte. “Son 
capaces hasta de dar un 
golpe de estado. Eso sería una 
destitución a alguien que fue 
electo democráticamente. 
¿Hasta dónde  quieren llegar, 
si no lo dejan regresar? 

-¿Con quién trataría? 
-Con nadie. Es una fiesta 

de disfraces.  Vamos a espe-
rar que se quiten las más-
caras y nos vamos a ente-

rar más. Vamos a esperar 
lo que dirá la Corte, si ya de 
plano lo destituyen, que ya 
no pueda regresar. 

Declinó opinar si en el 
fondo, la actitud de la opo-
sición a García sería por 
la posibilidad de que este 
relegara al tercer lugar 
a Xóchitl Gálvez, bajo el 
argumento que no puede 
hablar sobre candidatos, 
pero indudablemente, 
dijo, el fondo del asunto es 
el tema electoral. 

A pesar de que no se de-
finió expresamente sobre la 

coyuntura y pidió aguardar 
a que haya más claridad, más 
adelante subrayó que “he tra-
bajado muy bien con Samuel 
García. No hemos tenido nin-
guna diferencia”. Insistió en 
que la oposición lo está chan-
tajeando, porque entre otras 
cosas viene la aprobación del 
presupuesto local.  

Ratificó que el próximo 
16 acudirá a Nuevo León a 
inaugurar El Cuchillo dos, 
una obra para garantizar 
el suministro de agua a 
esa entidad durante los 
próximos seis años. 

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 AMLO cuestionó la embestida de la oposición en contra de García e hizo difundir el video en donde 
el ex aspirante presidencial denunciaba los excesos de los opositores. Foto Facebook Samuel García

Destaca que hasta ahora no se ha alterado la estabilidad del estado

Autoriza Congreso retorno de Samuel García 
para ejercer como mandatario de Nuevo León

El ex vicefiscal Luis Enri-
que Orozco Suárez anun-
ció su renuncia como 
gobernador interino del 
Estado de Nuevo León, en 
aras de lograr un acuerdo 
y que Samuel García Se-
púlveda retome el Poder 
Ejecutivo estatal.

En una comparecencia de 
los tres poderes del estado, 
estuvieron presentes el pre-
sidente del Congreso Local, 
Mauro Guerra Villarreal; 
Arturo Salinas Garza, quien 
retoma la titularidad del Po-
der Judicial de Nuevo León y 
Luis Enrique Orozco Suárez, 
Gobernador interino, quien 
anunció su renuncia al cargo.

Luis Enrique Orozco 
Suárez dijo que su renuncia 
a la gubernatura interina 

es para darle gobernabili-
dad al Estado, por lo que  
optó por hacerse a un lado 
y dejar que el Congreso dé 
trámite a la reincorpora-
ción de Samuel García.

En rueda de prensa con-
junta con Mauro Guerra 
Villarreal , Presidente del 
Congreso, y Arturo Salinas 
Garza, titular del Poder Ju-
dicial, Orozco Suárez, dijo 
que dejaba en manos del 
Congreso el darle trámite 

a la reincorporación.
Dijo que Javier Navarro 

Velasco, Secretario General 
de Gobierno, el día en que 
asumió, sin la mínima corte-
sía política y sin respeto a su 
investidura, le pretendió no-
tificar del regreso de Samuel 
sin ninguna formalidad.

“Por la gobernabilidad 
de Nuevo León, he decidido 
hacerme a un lado y renun-
ciar al cargo de Gobernador 
Interino”, expresó.

RAÚL ROBLEDO 

CORRESPONSAL

MONTERREY

Definirá MC 
“sin prisas” 
precandidato: 
Delgado

Movimiento Ciudadano (MC) 
decidió ir “sin prisas” en la de-
finición de quién será el susti-
tuto de Samuel García, quien 
renunció a la precandidatura 
presidencial para regresar a 
sus funciones como goberna-
dor de Nuevo León, luego de 
dejar en vilo el futuro político 
de esa entidad tras pedir li-
cencia para contender en el 
proceso electoral.

La plana mayor del par-
tido, integrada por su diri-
gencia, el consejo nacional y 
los liderazgos del Congreso 
de la Unión y de los estados, 
se reunieron este lunes en su 
sesión anual ordinaria, pro-
gramada para debatir posi-
bles modificaciones estatuta-
rias y presentar los informes 
anuales de las actividades de 
esta fuerza política. Pese a 
la “crisis” tras quedarse sin 
futuro abanderado presiden-
cial, definieron mantener la 
fecha del 20 de enero, como 
el día en que nombrarán a su 
candidato presidencial.

El dirigente nacional eme-
cista, Dante Delgado Ran-
nauro, sólo clarificó que la 
decisión no será por encues-
tas, sino “por un consenso 
de construcción”, lo cual 
determinarán la comisión 
nacional de convenciones y 
procesos internos, la comi-
sión operativa y la comisión 
de candidaturas, junto con 
“algunos liderazgos”.

Y consultado de manera 
reiterada por los perfiles que 
se han proyectado como po-
sibles candidatos, entre ellos, 
él mismo, el diputado Jorge 
Álvarez Máynez, la sena-
dora Patricia Mercado, o el 
senador Juan Zepeda, el di-
rigente partidario evitó res-
ponder de manera concreta.

“Tendremos que hacer to-
dos una valoración pero te-
nemos que actuar con mucha 
sensatez. Tenemos que actuar 
con mucho equilibrio, de lo 
que se trata es ganar la presi-
dencia de la República. Vamos 
a hacer todo para lograrlo”, se-
ñaló en entrevista al concluir 
la sesión del Consejo Nacional.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Más de 70% de armas que usa crimen 
organizado en México proviene de EU

El embajador de Estados 
Unidos en nuestro país, Ken 
Salazar, reconoció que más 
de 70 por ciento de las ar-
mas que son utilizadas por 
el crimen organizado en 
México son de fabricación 
estadunidense.

Durante la inauguración 
de la mesa redonda Retos y 

mejores prácticas en el com-

bate al tráfico de armas entre 

México y los Estados Unidos, 
el diplomático señaló que el 
problema es bilateral y por 
lo tanto los gobiernos de am-
bos países deben abordarlo 
en conjunto.

“Reconocemos, el presi-
dente Biden y yo también 
que, para confrontar, com-
batir este tráfico de armas 
se necesita trabajarlo como 
socios. También el presidente 
López Obrador lo ha dicho, 
que ese es parte del reto”, sos-
tuvo ante los participantes 
en la reunión, donde asistie-
ron funcionarios de las se-
cretarías de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC), de 

Relaciones Exteriores, de la 
Defensa Nacional, de la Fis-
calía General de la República 
(FGR), así como de diversas 
fiscalías estatales.

Ken Salazar reconoció el 
trabajo de los titulares de la 
FGR, Alejandro Gertz Ma-
nero; de la SSPC, Rosa Icela 
Rodríguez; y de sus equipos 
de trabajo.

Anunció que, gracias a 
la cooperación entre ambos 
gobiernos, en 2023 se rom-
perá el récord de extradicio-
nes de presuntos delincuen-
tes hacia los Estados Unidos. 
“Nos falta mucho que hacer, 
pero yo tengo toda la con-
fianza y todo el optimismo 
que sí lo vamos a lograr, y 
lo vamos a lograr porque, 

como lo reconocen los dos 
presidentes, el presidente 
Biden y el presidente López 
obrador, la integración de 
América del Norte es funda-
mental para la democracia 
del mundo”, concluyó el em-
bajador estadunidense.

Por su parte, el subsecre-
tario de la SSPC, Luis Rodrí-
guez Bucio, afirmó que la 

cooperación entre ambos 
países ha sido vital para ob-
tener avances en este campo.

“Nuestras naciones han 
manifestado el interés co-
mún de mejorar las condi-
ciones de paz y seguridad en 
beneficio de nuestra ciuda-
danía, y en ese contexto, el 
Entendimiento Bicentenario 
ha sido un catalizador y un 
facilitador del intercambio 
de información, porque per-
mite obtener mejores resul-
tados en el combate al tráfico 
de armas”, agregó.

Afirmó que el trabajo con-
junto entre las autoridades de 
México y los EU se ha refle-
jado en herramientas como 
el eTrace, una aplicación de 
internet que permite rastrear 
el historial de compra y venta 
de un arma de fuego utilizada 
en algún delito.

También se aseguró que, 
desde el inicio de la Opera-

ción Southbound (Hacia el 
Sur), el número de investiga-
ciones sobre tráfico de armas 
de fuego hacia México ha 
aumentado 40 por ciento y 
el número de armas de fuego 
incautadas en esas investi-
gaciones subió 11 por ciento.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 Desde el inicio de la Operación Southbound, el número de investigaciones sobre tráfico de armas de 
fuego hacia México ha aumentado 40% y el número de incautaciones subió 11%. Foto Ap

Ken Salazar señaló que es problema bilateral y ambos países deben abordarlo juntos

Acapulqueños hicieron una fila 
kilométrica para recibir enseres

Unas 2 mil personas, pro-
venientes de diferentes 
colonias, amanecieron la 
mañana del lunes haciendo 
fila en el bulevar de las Na-
ciones, en la zona Diamante 
de Acapulco, en espera de 
recibir el paquete de en-
seres domésticos, el cual 
forma parte del programa 
de apoyo para damnificados 
del huracán Otis impulsado 
por el gobierno federal.

Cientos de familias dur-
mieron las noches del sá-

bado y domingo, y algunas 
desde el viernes, en aceras, 
jardineras y estaciona-
mientos diversos del bule-
var, para no perder su sitio 
y recibir un refrigerador, 
un colchón, una licuadora, 
entre otros apoyos. Para 
resistir la espera ocuparon 
cartones, sillas, colchonetas, 
cobertores, sombrillas.

El lunes en este lugar, 
la distribución de los en-
seres inició poco después 
de las 7 de la mañana. En-
tre recuerdos, palabras de 
aliento y bromas subidas 
de tono, personas de todas 
las colonias esperaban de 
forma paciente, y agrade-

cieron el orden y coordi-
nación del Ejército Mexi-
cano para mantener la dis-
ciplina en la fila de unos 
cuatro kilómetros.

“¿No sentían frío en 
la madrugada?”, se le pre-
guntó a doña Araceli Gar-
cía de la colonia La Má-
quina, quien respondió: 
“un chiputatal”, expresó en-
tre sonrisas de sus vecinos, 
quienes recalcaron que lle-
vaban dos días formados.

Sarahí Bustos, habitante 
de la colonia Navidad de 
Llano Largo, mencionó 
mientras señalaba que ella 
mismo no contuvo el llanto 
cuando vio llegar la ayuda.

HÉCTOR BRISEÑO 

CORRESPONSAL

ACAPULCO

Publican en el DOF las 
adiciones a la ley federal 
contra la discriminación

Para evitar que dos o más 
circunstancias generen una 
mayor discriminación entre 
las personas, el gobierno fe-
deral determinó hacer ajus-
tes en la Ley Federal para 
Prevenir y Eliminar la Dis-
criminación.

El primer cambio consiste 
en la adición de una fracción 
en la que se establece la de-
finición de “discriminación 
interseccional”, la cual se 
presenta “cuando dos o más 

motivos prohibidos de discri-
minación, de forma conco-
mitante, producen un efecto 
mayor al de la suma simple 
de cada uno de los motivos”.

El segundo ajuste se trata 
de una nueva fracción en el 
artículo 9, para estipular que 
nadie puede impedir, negar, 
restringir o condicionar el 
acceso de las personas con 
discapacidad a estableci-
mientos públicos con perso-
nas o animales de asistencia.

Las adiciones buscan 
aclarar situaciones específi-
cas para erradicar esta exclu-
sión que suelen agudizarse.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO



Cinco cuerpos de estudian-
tes de la Universidad Latina 
de México fueron dejados en 
el interior de un vehículo, la 
noche del domingo, en las 
inmediaciones del campus 
Celaya de la Universidad de 
Guanajuato (UG).

De acuerdo con las pri-
meras versiones, las vícti-
mas tenían edades entre 23 
y 29 años de edad. 

La Universidad Latina de 
México emitió un comunicado 
donde externó “condolencias 
a los familiares de nuestros 
jóvenes estudiantes y nos soli-
darizamos con su pena”. 

El rector de la univer-
sidad, José Lemus Muñoz 
Ledo, lamentó los hechos y 
reprobó la violencia que se 
ejerce contra cualquier per-
sona, particularmente con-
tra los infantes y jóvenes. 

“Exigimos a las autorida-
des llegar hasta las últimas 
consecuencias para escla-
recer los hechos y castigar 
a los culpables”, manifestó. 

Anunció que la Univer-
sidad Latina suspendió sus 
actividades académicas en 
señal de luto y en solidari-
dad con los padres y para 
acompañarlos en “este mo-
mento de inmenso dolor”. 

Por otra parte, la Univer-
sidad de Guanajuato precisó 
que las víctimas no son estu-
diantes, ni trabajadores de la 
máxima casa de estudios. 

“Derivado de las versiones 
que han circulado en diver-
sos medios de comunicación, 
se informa que las personas 
que fueron encontradas sin 
vida en un camino aledaño a 
la comunidad de Crespo, en 
la ciudad de Celaya, no eran 
integrantes de la Universidad 
de Guanajuato”, precisó. 

Lamentó el asesinato de 
los cinco jóvenes y reafirmó 
su compromiso de trabajar 
de manera corresponsable 
con las autoridades y con la 
sociedad para construir una 
cultura de paz. 

“Ante los condenables 
hechos ocurridos en la 
región Laja-Bajío, donde 
cobardemente han arreba-
tado la vida de cinco jó-
venes, he instruido a las 
instituciones estatales de 
seguridad implementar un 
operativo exhaustivo con 
apoyo de las dependencias 
federales y municipales 
para reforzar la seguridad 
en la región”, difundió el 
gobernador, Diego Sinhue 
Rodríguez Vallejo. 

El mandatario dijo que 
el objetivo es dar “lo an-

tes posible” con los au-
tores de la masacre para 
que no quede impune. 

El secretario de Go-
bierno, Jesús Oviedo He-
rrera, tiene la instrucción 
de mantener contacto 
estrecho con las familias 
afectadas, así como brin-
dar todo el apoyo y acom-
pañamiento, señaló Rodrí-
guez Vallejo. 

La Fiscalía General del 
Estado anunció que trabaja 
en identificar y arrestar a 
los presuntos asesinos de 
los jóvenes universitarios.

Tras asegurar que “la violen-
cia e inseguridad en nuestros 
pueblos es una bomba de 
tiempo”, la organización Pue-
blo Creyente del municipio 
de Chicomuselo, Chiapas, de-
nunció que agentes de pasto-
ral y servidoras de la parro-
quial local fueron detenidos 
por integrantes del grupo El 
Maíz, base social del Cártel Ja-

lisco Nueva Generación (CJNG).
En un comunicado, in-

formó que el domingo se de-
tuvo e interrogó a decenas de 
colaboradores de la parroquia 
de San Pedro y San Pablo, con 
sede en Chicomuselo, cuando 
regresaban de su asamblea 
y a la altura del desvío del 
barrio Chachahual, en la ca-
rretera que comunica a Chi-
comuselo con La Concordia, 
“donde El Maíz tiene una de 
las tantas casetas para con-
trol del pueblo”.

Explicó que “al salir del 
desvío del ejido Nueva Mo-
relia se encontraron a un 
grupo de hombres que les 
dijeron que se fueran despa-
cio porque los pararían en la 
caseta. Nuestras hermanas y 
hermanos fueron detenidos 
por aproximadamente me-
dia hora y los interrogaron: 
que quiénes eran, de dónde 
venían, qué hicieron y hacia 
dónde se dirigían. A algunos 
les pidieron identificación”.

Detalló que “una de las 
personas que los detuvo se 
comunicó por radio seña-
lando que le hablaría a su 
jefe; les decían que tenían 
detenidas las camionetas con 
gente, que había niños, muje-
res y hombres, que faltaban 
dos vehículos y que otros dos 
ya se les habían pasado”.

Minutos después “lle-
garon algunos taxis y ca-
mionetas con hombres de 
El Maíz, quienes tomaron 
fotografías y videos a las 
unidades con las hermanas 
y hermanos a bordo. En un 
rato más los dejaron pasar”, 
pero “nos preocupa su segu-
ridad y la de todo el pueblo 
que sigue siendo violentado 
en todas sus formas”.

La secretaria del Tesoro de 
Estados Unidos, Janet Ye-
llen, visitará el jueves de esta 
semana al presidente An-
drés Manuel López Obrador, 
confirmó este lunes el propio 
mandatario federal.

En la conferencia matu-
tina de este lunes en Palacio 
Nacional, el jefe del Ejecutivo 
dio a conocer que el viaje de la 
funcionaria de la Casa Blanca 
a México se concretó luego 
de una reunión entre Yellen 
y el titular de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, 
Rogelio Ramírez de la O.

“Viene la secretaria del 
Tesoro”, señaló el tabas-

queño, a la par que con-
firmó que el mismo día 
acudirá ante el Consejo 
Mexicano de Negocios.

“El jueves 7 voy al 
Consejo de Negocios, ese 
mismo día viene la señora 
del Tesoro. Todavía no co-
nocemos la agenda, nos da 
mucho gusto que ella haya 
decidido visitarnos, esto se 
da a partir de un encuentro 

que tuvo con el secretario 
de hacienda, con Rogelio 
Ramírez de la O”.

Como parre de la visita 
de la representante del go-
bierno del presidente Joe 
Biden, dijo López Obrador, 
Yellen se reunirá con su si-
milar mexicano para traba-
jar cuestiones relacionadas 
al ámbito de sus respectivas 
competencias.

CJNG retiene 
e interroga a 
grupo religioso 
en Chiapas

ELIO HENRÍQUEZ

ÉDGAR H. CLEMENTE

SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Abandonan a cinco jovenes sin 
vida en un auto cerca de la UG
DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

▲ Los cuerpos sin vida de los jóvenes fueron localizados dentro de un auto en las 
inmediaciones del campus Celaya de la Universidad de Guanajuato. Foto La Jornada

Confirma López Obrador visita esta semana 
de la secretaria del Tesoro de Estados Unidos
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Decenas de tanques israe-
líes entraron el lunes en el 
sur de la franja de Gaza, 
donde el ejército expandió 
su ofensiva terrestre contra 
Hamas pese a la presencia 
de cientos de miles de ci-
viles y al aumento de las 
tensiones en la región.

Las fuerzas israelíes, que 
iniciaron una ofensiva terres-
tre el 27 de octubre en el norte 
del enclave palestino, multi-
plican los bombardeos en el 
sur desde que se reanudaron 
los combates el 1 de diciembre 
tras siete días de tregua.

El ejército israelí dijo el lu-
nes que estaba actuando “con 
fuerza” alrededor de la locali-
dad de Jan Yunis, en el sur de 
la Franja de Gaza, sometida a 
intensos bombardeos.

Decenas de tanques, 
vehículos de transporte de 
tropas y buldóceres israe-
líes entraron en esta zona, a 
la altura de la ciudad de Jan 
Yunis, indicaron este lunes 
a Afp varios testigos.

Amin Abu Hola, de 59 
años, explicó que estos vehí-
culos militares habían pene-
trado ya unos dos kilómetros 
hasta el pueblo de Al Qarara, 
al noreste de Jan Yunis.

“Los combates y el 
avance terrestre del ejér-

cito israelí en la zona de 
Jan Yunis no permiten a 
los civiles desplazarse so-
bre el eje (vial) Salaheddin, 
en el norte y el este de la 
ciudad”, indicó el ejército 
en un comunicado.

La presidenta del Co-
mité Internacional de la 
Cruz Roja (CICR), Mirjana 
Spoljaric, que llegó a Gaza 
el lunes, denunció en la red 
social X el “intolerable” su-
frimiento de la población.

“Reitero nuestro llama-
miento urgente para que 
se proteja a los civiles de 
acuerdo con las leyes de 
la guerra y se permita la 
entrada de ayuda sin obs-
táculos”, escribió.

Casi 16 mil muertos

El ministerio de Salud de 
Hamas reportó el lunes 
15 mil 899 muertos, entre 
ellos 70 por ciento mujeres 
y niños, en los bombardeos 
israelíes, efectuados como 
respuesta al ataque sin pre-
cedentes del movimiento 
islamita en suelo israelí el 
7 de octubre.

Los comandos islami-
tas infiltrados aquel día en 
Israel mataron a mil 200 
personas, en su mayoría ci-
viles, según las autoridades. 
Israel declaró la guerra y 
prometió “aniquilar” a Ha-
mas, que gobierna en el en-
clave palestino desde 2007.

Los equipos de mediación 
de Qatar y Egipto “no obtie-
nen respuesta” de Israel ni 
del grupo islamista Hamas 
para restablecer la tregua 
en la Franja de Gaza, des-
pués de que el alto el fuego 
se rompiera el pasado vier-
nes en medio de acusaciones 
cruzadas, informó a Efe una 
fuente de seguridad egipcia.

El informante, que pidió 
no ser identificado, indicó 
que, pese a que los mediadores 
están “trabajando muy seria-
mente y a contrarreloj para 
acercar puntos de vista” entre 
las partes, estos “no han en-
contrado ninguna respuesta” 
de Israel y de Hamas para res-
tablecer el alto el fuego.

Asimismo, afirmó que 
tanto Qatar como Egipto 
han informado a Estados 
Unidos sobre la situación 
y han pedido que “ejerza 
presión” sobre el gobierno 
israelí “para que responda a 
los negociadores y apruebe 
una nueva tregua”.

Según la fuente, Hamas 
tampoco está mostrando fle-
xibilidad para liberar a más 
rehenes y “no respondió a 
las peticiones del gobierno 

israelí de entregar primero 
al personal militar cautivo”, 
mientras que indicó que el 
movimiento islamista ha 
afirmado que “no se some-
terá a los dictados de Israel 
para liberar a los rehenes”.

Este domingo, el gobierno 
de Israel ordenó la retirada 
de la delegación de inte-
ligencia que envió a Qatar 
para negociar, a través de la 
mediación de autoridades 

cataríes, egipcias y estaduni-
denses, pactos y treguas con 
Hamas, al considerar que las 
conversaciones alcanzaron 
un punto muerto.

“Debido al estanca-
miento en las negociaciones, 
y siguiendo instrucciones 
del primer ministro, Ben-
jamín Netanyahu, el jefe 
del Mosad, David Barnea, 
ordenó al equipo negocia-
dor en Doha que regrese a 

Israel”, indicó en un comuni-
cado la oficina del jefe de go-
bierno, emitido en nombre 
de la agencia de inteligencia.

Israel y Hamas rompieron 
la mañana del viernes una 
tregua que incluyó la libera-
ción de 105 rehenes secues-
trados por el grupo islamista 
(81 israelíes y 24 extranjeros) 
a cambio de 240 palestinos 
presos en cárceles israelíes, 
todos mujeres y menores.

El alto representante de la 
Unión Europea para la Polí-
tica Exterior, Josep Borrell, 
advirtió este lunes de que “lo 
que estamos viendo” en Gaza 
es “una matanza” al igual que 
lo fueron los ataques terro-
ristas de Hamas en Israel el 
pasado 7 de octubre, y señaló 
que “un horror no puede jus-
tificar otro horror”.

En un foro sobre derechos 
humanos entre la Unión Eu-
ropea y las ONG celebrado en 
Bruselas, Borrell señaló tam-
bién que, igual que él puede 
criticar al régimen de Franco 
sin ser antiespañol, hoy se 
debe poder criticar al Gobierno 
israelí sin que eso signifique 
ser tildado de antisemita.

“Empezó con un ataque 
terrorista (...), ciertamente un 
acto de terror contra civiles 
indefensos. Fue una matanza, 
pero lo que estamos viendo 
en Gaza es otra matanza. 
¿Cuántas víctimas? Nadie 
lo sabe”, señaló el jefe de la 
diplomacia comunitaria, que 
temió que las estimaciones 
actuales de víctimas se que-
den cortas viendo “los restos 
de las casas destruidas”.

Borrell señaló que, aún 
con el derecho de Israel a de-
fenderse, “no se puede acep-
tar este elevado número de 
víctimas civiles” porque “un 
horror no puede justificar 
otro horror y la comunidad 
internacional está cada vez 
más alzando su voz pidiendo 
que se detenga este horror”.

“Se puede tener el derecho 
a criticar al gobierno del Es-
tado de Israel sin ser calificado 
de antisemita (...). Puedo criti-
car al gobierno de Franco en 
mi país cuando era una dicta-
dura sin ser antiespañol. Pido 
el derecho a defender una so-
lución de dos Estados sin estar 
en contra de la existencia del 
Estado de Israel”, añadió.

En este sentido, instó a 
seguir trabajando por una 
solución política que evite 
que Gaza “se convierta en un 
nuevo Mogadiscio o un lugar 
sin ley y orden que pueda 
convertirse en la cuna de todo 
tipo de violencia.

Borrell: Lo que 
estamos viendo 
en Gaza es “otra 
matanza”

EFE

BRUSELAS

No hay respuesta de Israel y 
Hamas para reanudar tregua
EFE

TEL AVIV

▲ “Debido al estancamiento en las negociaciones, y siguiendo instrucciones del primer 
ministro, Benjamín Netanyahu, el jefe del Mosad, David Barnea, ordenó al equipo nego-
ciador en Doha que regrese a Israel”, señala un comunicado del jefe de gobierno. Foto Ap

Tanques israelíes entran este lunes en el sur de Gaza

AFP
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Venezuela vota por crear estado en la 
región petrolera que disputa a Guyana

Los venezolanos aprobaron 
de manera abrumadora en 
un referendo consultivo 
la creación de un estado 
en la disputada región de 
Esequibo, un territorio rico 
en petróleo y minerales que 
les robó Guyana cuando se 
trazó la frontera, hace más 
de un siglo.

El presidente Nicolás 
Maduro celebró que el único 
vencedor es la soberanía de 
la patria. “Hemos dados los 
primeros pasos en el camino 
de la unión nacional por el 
futuro del país”. Luego el 
presidente del Consejo Na-
cional Electoral (CNE) de 
Venezuela, Elvis Amoroso, 
dijo que las cinco preguntas 
planteadas fueron aproba-
das con más de 90 por ciento 
de aprobación.

Amoroso precisó, en su 
primer boletín de resulta-
dos, que hubo una partici-
pación de más de 10 millo-

nes de ciudadanos, de los 
20 millones 700 mil convo-
cados. Subrayó que la cifra 
aumentará con la prórroga 
que se otorgó porque aún se 
encuentran, ya que donde 
había electores haciendo 
fila la jornada se extendió 
dos horas.

“Nosotros estamos resol-
viendo por la vía constitu-
cional, pacífica y democrá-

tica un despojo imperial de 
150 años”, señaló Maduro 
tras votar a primera hora en 
el Fuerte Tiuna de Caracas, 
el mayor complejo militar 
del país.

Durante la jornada, indí-
genas bajaron de un poste 
una bandera de Guyana e 
izaron la de Venezuela. Se 
observa en un video que el 
ministro de Defensa, Vla-

dímir Padrino, y otros al-
tos funcionarios divulga-
ron y aseguraron que fue 
grabado en el territorio en 
disputa del Esequibo, en lo 
que Georgetown calificó 
de propaganda de guerra.
La bandera guyanesa fue 
izada el 24 de noviembre 
por el presidente Mohamed 
Irfaan Ali, en la Sierra de 
Pacaraima.

Irfaan Ali reconoció que 
muchos guyaneses veían 
con recelo el referendo y en 
un mensaje a la nación trató 
de calmarlos. Afirmó que no 
tienen nada que temer en 
las próximas horas, días y 
meses, y añadió que Guyana 
utiliza la diplomacia como 
primera línea de defensa y 
trabaja continuamente para 
garantizar que sus fronteras 
permanezcan intactas.

El territorio rico  
en petróleo

Venezuela y Guyana se 
disputan el denominado 
Esequibo, un territorio con-
tinental de unos 159 mil 500 
kilómetros cuadrados, que 
los venezolanos reclaman 
como suyo desde 1897, pues 
esa región estaba bajo su ju-
risdicción durante la colo-
nia española. 

Desde 2015 ambos paí-
ses han enfrentado suce-
sivas fricciones a conse-
cuencia de las exploracio-
nes petroleras que realiza 
una subsidiaria de la esta-
dunidense Exxon Mobil en 
parte del área en disputa.

REUTERS  

AP 

SPUTNIK  

EUROPA PRESS

CARACAS

 CNE aseguró que se trató de una “participación sin precedentes”, con la que el pueblo venezolano 
expresó su “voluntad absoluta” en la defensa de la zona disputada, rica en recursos naturales. Foto Efe

Más de 10 millones de habitantes votaron en el referendo sobre el Esequibo

Países pobres que se enfrentan a gastos millonarios por el 
calentamiento global solicitan recursos durante la COP28

Introducir impuestos glo-
bales a los servicios finan-
cieros, el sector del gas y 
el petróleo y las industrias 
del transporte podría reunir 
cientos de miles de millo-
nes de dólares para que los 
países pobres se adapten y 
lidien con el calentamiento 
global, afirmó el lunes una 
destacada líder del mundo 
en desarrollo sobre el asunto 
del cambio climático.

La primera ministra de 
Barbados, Mia Mottley, se 
centró en cómo podrían los 

países pobres, con ayuda de 
aquellos más ricos y finan-
ciamiento internacional, 
asumir los costes astronó-
micos de que el mundo se 
adapte al cambio climático, 
reduzca su impacto futuro 
y pague por las pérdidas y 
daños causados cuando los 
fenómenos como inunda-
ciones, incendios forestales 
y olas de calor golpean a las 
comunidades.

La conferencia climática 
de Naciones Unidas, cono-
cida como COP28 y que está 
presidida por el director ge-
neral de la mayor petrolera 
de Emiratos Árabes Unidos, 
dirigió su atención el lunes 

a cómo podrían costear 
los países en desarrollo los 
billones de dólares que los 
expertos calculan que ne-
cesitan para lidiar con el ca-
lentamiento global.

“Este ha sido probable-
mente el mayor progreso en 
finanzas que hemos visto 
en los últimos 12 años”, dijo 
Motley a periodistas sobre 
los compromisos de finan-
ciar la transición a la ener-
gía limpia, adaptarse al cam-
bio climático y responder a 
fenómenos climatológicos 
extremos. “Pero aún no es-
tamos donde necesitamos 
estar”, advirtió la primera 
ministra de Barbados.

Algunas naciones insu-
lares pequeñas han presio-
nado para que la cuestión 
financiera avance en las 
negociaciones, con el argu-
mento de que es vital para 
los países poder adaptarse 
a la subida del mar que re-
duce su tierra.

Cedric Schuster, ministro 
de recursos naturales en Sa-
moa, dijo ser optimista sobre 
que la cumbre pudiera ha-
cer avances en la cuestión 
financiera, pero señaló que 
los países aún estaban muy 
lejos del objetivo.

Schuster, que también 
preside la Alianza de Islas 
Pequeñas, dijo que los samoa-

nos “quieren que se les ga-
rantice que sobrevivirán (...) 
confían en nosotros para es-
tar aquí, amplificar sus voces 
y que el mundo comprenda 
el resultado de sus preocupa-
ciones y que nos aseguramos 
de que se toman las decisio-
nes globales correctas”.

Los activistas climáticos 
plantearon la cuestión en la 
conferencia de dos semanas 
en Dubái con una protesta 
en el amplio recinto, por la 
que pasan miles de líderes, 
economistas, empresariales, 
filántropos y otras personas 
para buscar una forma de 
transformar la forma en la 
que se da la energía.

AP

DUBÁI
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Líder norcoreano pide a mujeres tener 
más hijos para incentivar la natalidad

Las mujeres norcoreanas 
tienen el deber de detener 
el descenso en la natalidad 
del país para reforzar el po-
der nacional, según afirmó 
el líder de Corea del Norte, 
Kim Jong Un, en declaracio-
nes citadas el lunes por los 
medios estatales, mientras 
el gobierno redoblaba las 
peticiones de que la gente 
tuviera más hijos.

Aunque resulta muy difí-
cil tener datos precisos de la 
demografía norcoreana de-
bido a las estadísticas limita-
das que publica, el gobierno 
surcoreano estima que la 
tasa de fertilidad de Corea 
del Norte ha remitido de 
forma continuada durante 
los últimos 10 años. Esa es 
una situación preocupante 
para un país que depende de 
movilizar trabajadores para 
mantener a flote una eco-
nomía rota y sujeta a fuertes 
sanciones.

Kim hizo su nueva peti-
ción a las mujeres para que 
tengan más hijos durante la 
Reunión Nacional de Ma-
dres, que se celebraba por 
primera vez en 11 años.

“Detener el declive de 
la tasa de natalidad y pres-

tar unos buenos cuidados y 
educación son todos asun-
tos familiares nuestros que 
debemos resolver junto con 
nuestras madres”, dijo Kim 
en su discurso de apertura.

Según la agencia de es-
tadísticas del gobierno sur-
coreano, la tasa de fertilidad 
total de Corea del Norte, o la 
media de hijos que se espera 
dé a luz una mujer, era de 1.79 
en 2022,  debajo del 1.88 en 
2014. El declive sigue siendo 
menor que en la rival y más 
acomodada Corea del Sur, 

donde la tasa de fertilidad era 
el año pasado de 0.78, debajo 
de 1.20 en 2014.

Se cree que la tasa de fer-
tilidad surcoreana, la más 
baja del mundo desarrollado, 
se debe a una combinación 
de motivos que disuaden a 
la gente de tener hijos, como 
un mercado laboral en deca-
dencia, un entorno escolar 
brutalmente competitivo 
para los niños, una red de 
cuidados para los menores 
tradicionalmente insufi-
ciente y una cultura corpo-

rativa centrada en los hom-
bres donde muchas mujeres 
ven imposible compaginar 
su carrera y una familia.

Aunque Corea del Norte 
es uno de los países más po-
bres del mundo, la tendencia 
en su estructura demográ-
fica es similar a la de países 
ricos, según algunos obser-
vadores.

“Muchas familias en 
Corea del Norte tampoco 
pretenden tener más de un 
hijo estos días, ya que sa-
ben que necesitan mucho 

dinero para criar a sus hijos, 
enviarlos a la escuela y ayu-
darlos a conseguir empleos”, 
dijo Ahn Kyung-su, respon-
sable de DprkHealth.org, un 
sitio web especializado en 
cuestiones de salud en Co-
rea del Norte.

Ahn, que ha entrevistado 
a muchos desertores norco-
reanos, dijo que el contra-
bando de una enorme can-
tidad de películas y series 
surcoreanas en los últimos 
20 años que mostraban una 
posición social elevada para 
las mujeres probablemente 
ha influido también en las 
mujeres norcoreanas para 
que no tengan muchos hijos.

Corea del Norte introdujo 
programas de control de 
natalidad en las décadas de 
1970 y 1980 para frenar el 
crecimiento de la población 
en posguerra. La tasa de fer-
tilidad cayó de forma brusca 
tras una hambruna a media-
dos de la década de 1990 que 
se estima mató a miles de per-
sonas, indicó el Instituto de 
Investigación Hyundai, con 
sede en Seúl, en un reporte 
en agosto. “Dado que Corea 
del Norte carece de recursos 
y avances tecnológicos, po-
dría encontrar dificultades 
para reactivar y desarrollar 
su industria manufacturera”, 
señaló el reporte del instituto.

AP

SEÚL

 La tasa de fertilidad en el país cayó de forma brusca tras una hambruna a mediados de la década 
de 1990 que se estima mató a miles de personas, indicó el Instituto de Investigación Hyundai. Foto Ap

El país depende de movilizar trabajadores para mantener a flote una economía rota

Arrestan y acusan a Víctor Rocha, ex embajador de Estados 
Unidos, por presuntamente espiar para gobierno de Cuba

Víctor Manuel Rocha, que 
fue embajador de Estados 
Unidos (EU) en varios países 
de Latinoamérica, fue arres-
tado y será juzgado en un 
tribunal de Miami acusado 
de espiar para el gobierno 
de Cuba, informó este lunes 
la Fiscalía estadounidense.

Rocha, de 73 años y origen 
colombiano, está acusado de 

“cometer múltiples críme-
nes federales al actuar se-
cretamente durante décadas 
como agente del gobierno de 
la República de Cuba”, dice el 
gobierno estadunidense en 
un comunicado.

“Esta acción expone una 
de las infiltraciones de ma-
yor alcance y más duraderas 
del gobierno de Estados Uni-
dos por parte de un agente 
extranjero”, manifestó el fis-
cal general de Estados Uni-
dos, Merrick B. Garland.

“Durante más de 40 años, 
Víctor Manuel Rocha sirvió 
como agente del gobierno 
cubano y buscó y obtuvo 
puestos dentro del gobierno 
de los Estados Unidos que 
le proporcionarían acceso a 
información no pública y la 
capacidad de afectar la polí-
tica exterior de los Estados 
Unidos”, manifestó el fiscal

Según el comunicado, el 
ex empleado del Departa-
mento de Estado de EU sir-
vió en el Consejo de Seguri-

dad Nacional de 1994 a 1995 
y fue embajador en Bolivia 
de 2000 a 2002.

Según la denuncia, a 
partir de 1981 aproximada-
mente y continuando hasta 
el presente, Rocha, quien te-
nía la ciudadanía estaduni-
dense, “apoyó secretamente 
a la República de Cuba y su 
misión clandestina de reco-
pilación de inteligencia con-
tra los EU sirviendo como 
agente encubierto. Rocha 
se desempeñó entre 1991 y 

1994 como Oficial Principal 
Adjunto de la Sección de In-
tereses de Estados Unidos en 
La Habana, así como director 
de Asuntos Interamericanos 
en el Consejo de Seguridad 
Nacional en Washington.

El ahora acusado cursó 
estudios en la Escuela Taft 
y las universidades de Yale, 
Harvard y Georgetown, y 
trabajó como funcionario y 
diplomático estadunidense 
en varios países, entre ellos 
Cuba, México y Argentina.

EFE

MIAMI
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La mañana del 5 de octu-
bre el edificio acristalado del 
Centro de Convenciones de 
Chicago apareció rodeado 
de pequeños pájaros can-
tores muertos. Otro episo-
dio de colisión masiva que 
confirmó con hechos lo que 
ahora ratifica un estudio: 

hay que reducir la contami-
nación lumínica para salvar 
a las aves.

La revista Nature Com-

munications publicó este 
lunes el mayor análisis rea-
lizado hasta la fecha sobre 
el impacto de la luz artificial 
en las aves, después de que 
episodios como el citado de 
Chicago -en el que los vo-
luntarios de su Museo de 
Historia Natural recogieron 

hasta 946 ejemplares muer-
tos- sean cada vez más co-
munes.

El estudio, dirigido por la 
Universidad de Colorado ha 
comparado más de 10 mi-
llones de observaciones de 
radares meteorológicos con 
datos de paisaje y el diagnós-
tico es claro: la contamina-
ción lumínica es la segunda 
causa de mortalidad para las 
aves migratorias.

“La migración es una 
etapa de riesgo en la vida de 
las aves, que suelen recorrer 
cientos o miles de kilóme-
tros, a veces quemando la 
mitad de su masa corporal 
por el camino. Encontrar un 
buen lugar para descansar y 
alimentarse es fundamental 
para que las aves migrato-
rias sobrevivan y prosperen 
una vez que llegan a su des-
tino”, subraya Kyle Horton, 

biólogo de la Universidad 
Estatal de Colorado.

La luz artificial se con-
vierte en el principal indica-
dor de dónde aterrizar para 
las aves, que suelen migrar de 
noche, y al mismo tiempo en 
una ‘trampa ecológica’, ya que 
provoca colisiones y las atrae 
a las ciudades que no son lu-
gares seguros de parada por 
problemas como la mala ca-
lidad del aire o depredadores.

Reducir la contaminación lumínica, necesario para 
salvar aves migratorias: Nature Communications

EFE
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La Casa Blanca advirtió este 
lunes que la ayuda a Ucra-
nia se agotará a finales de 
año si el Congreso no llega 
a un acuerdo sobre nuevos 
fondos para el país y que 
cortar el flujo de armas es-
tadunidenses “amputará” a 
Kiev en el campo de batalla.

“Nos hemos quedado sin 
dinero y casi sin tiempo”, dijo 
la directora de presupuesto 
de la Casa Blanca, Shalanda 
Young, en una contundente 
carta al presidente de la Cá-
mara de Representantes, el 
republicano Mike Johnson, 
que refleja la creciente frus-
tración del presidente Joe 
Biden ante el estancamiento 
en el Congreso.

Biden pidió al Congreso 
en octubre un paquete de 
seguridad nacional de 106 
mil millones de dólares que 
incluía ayuda militar para 
Ucrania e Israel, pero el 
asunto ha generado divisio-
nes en el Capitolio.

Ucrania presiona para 
obtener más ayuda occi-
dental mientras las fuerzas 
rusas intensifican sus ata-
ques, tras el fracaso de la 
contraofensiva estival de 
Kiev. “Quiero ser clara: sin 
acción del Congreso, para 

fin de año nos quedaremos 
sin recursos para adquirir 
más armas y equipos para 
Ucrania”, escribió Young.

“Cortar el flujo de armas y 
equipos estadunidenses am-
putará a Ucrania en el campo 
de batalla no sólo poniendo en 
riesgo los avances que Ucra-
nia ha logrado, sino aumen-
tando la probabilidad de vic-
torias militares rusas”, añadió.

Los paquetes de ayuda 
estadunidense a Ucrania 
ya se han reducido debido 
al recorte de fondos, aña-
dió Young, directora de la 
Oficina de Gestión y Presu-
puesto de la Casa Blanca.

“Falta de estrategia” 

Pero Johnson, que asumió el 
cargo en octubre tras la des-
titución de su predecesor a 
iniciativa de un grupo de 
congresistas afines al expre-
sidente republicano Donald 
Trump (2017-2021), respon-
dió a la carta con frialdad.

“La administración Biden 
no ha abordado de forma 
sustancial ninguna de mis 
preocupaciones legítimas 
sobre la falta de una estrate-
gia clara en Ucrania”, alegó 
Johnson en la red social X 
(antes Twitter).

Insistió asimismo en que 
los republicanos quieren su-
peditar cualquier ayuda a 

Ucrania a cambios reales en 
la política estadounidense en 
la frontera sur con México 
para poner freno a la llega-
das de inmigrantes ilegales.

En el paquete Biden ha 
tratado de juntar tres fren-
tes: 61 mil millones de dó-
lares para Ucrania, 14 mil 
millones para Israel y más 
de 13 mil millones para re-
forzar la frontera con Mé-

xico porque estima que el 
presidente ruso, Vladimir 
Putin, y el grupo islamista 
palestino Hamás son fuerzas 
que tratan de “aniquilar” a las 
democracias vecinas.

Pero el Congreso lleva me-
ses paralizado por las luchas 
internas de los republicanos 
debido a que la derecha radi-
cal se opone a proporcionar 
más ayuda a Kiev.

En noviembre el Congreso 
evitó por poco una parálisis 
del Estado federal conocida 
en inglés como shutdown 
pero el acuerdo para seguir 
a flote hasta mediados de 
enero dejó fuera la ayuda a 
Ucrania e Israel. Young in-
sistió en la urgencia. “No hay 
fondo mágico de financiación 
disponible para hacer frente 
a este momento”.

Ayuda a Ucrania se agotará a finales 
de este año, advierte la Casa Blanca
El Congreso estadunidense no llega a un acuerdo sobre nuevos fondos para Kiev

AFP

PARÍS

▲ El republicano Mike Johnson insistió en que los republicanos quieren supeditar cual-
quier ayuda a Ucrania a cambios reales en la política estadunidense a lo largo de la fron-
tera sur con México para poner freno a la llegadas de inmigrantes ilegales. Foto Efe
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Ts’o’ok u je’ets’ele’, 18 u jach p’íit ja’ab unaj u yantal 
ti’ máak ti’al u ts’o’okol u beel tu noj lu’umil México

U mola’ayil Secretaría de 
Gobernación tu beetaj 
túumben jeets’il tu’ux 
tu táakbesaj tu ka’ap’éel 
yéetel tu yóoxp’éel 
páarafoil u artikuloil 45 ti’ 
u a’almajt’aanil Ley General 
de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes, 
u jach p’íitil ja’ab unaj u 
k’ujsik máak ti’al u ts’o’okol 
u beele’, 18.  

Túumben jeets’ile’ ts’o’ok 
u káajal u chíimpóolta’al tu 
káajbal u winalil diciembre. 
Te’elo’ ku ya’alale’ “unaj 
u beeta’al ba’ax uts ti’al 
xch’úupalal, xi’ipalal 
yéetel táankelemo’ob 
ti’ máasewal kaajo’ob, 
afromexicano’ob, yéetel wa 
ba’ax díiskapasidad, yéetel 
le ts’o’ok u yantal u jóok’ol 
tu kaajal wa jóok’sa’an tu 
lu’umil”.  

U p’átal ma’ keet yanik u 
kuxtal ko’olel, xiib; óotsilil; u 
yantal u p’a’atal xook; loobilaj 
yéetel u séeb yo’omchajal 
xch’úupale’ yaan ba’al u yil 
yéetel u ts’o’oksa’al u beel 
jach paalo’ob, ts’o’oke’ lelo’ 
jump’éel ba’al láayli’ u yila’al 
Latinoamérica yéetel Caribe.

Ichil ba’ax ku ya’alal 
tumen Unicefe’, le 
je’ela’ jump’éel ba’ax 
ku beeta’al tu’ux ma’ 
táan u chíimpolta’al u 
páajtalil paalal, ts’o’oke’ 
ku maas piimchajal wa 
ts’o’ok u yantal u p’atik u 
kaajalo’ob, wa ku yantal 
u wu’ulaktikubáajo’ob 
táanxel tu’ux ti’al u chan 
kaxtiko’ob yaanal ba’al ti’ 
óotsilile’ wa ti’al u yantal u 

ju’unil ti’ob ti’al u kajtalo’ob 
uláak’ tu’ux.

U mola’ayil ONU ku 
ya’ake’ te’e baantao’, juntúul 
ti’ kantúul ko’olel yaan 
u ja’abil ichil 20 tak 24e’, 
ts’o’ok u beel wa  kaja’an 
yéetel u núup kex ma’ u 
chuk ka’ach 18 u ja’abili’. 
“Ichil tuláakal yóok’ol 
kaabe’, jach chéen te’e 
baantaa’ ma’ béeyak u chan 
ch’éejsa’al le ba’ax táan u 

yúuchula’ ti’ le ts’ook 25 
ja’abo’oba’”.

Tu noj lu’umli Méxicoe’, 
ti’ lajuntúul xch’úupalale’, 
bolontúul ku ts’o’okol ma’ u 
chuk 18 u ja’abili’; lela’ u 28 por 
sientoil ko’olel yaan u núupe’, 
tu beeto’ob yéetel xiibo’ob 
yaan 18 u ja’abil wa maanal ti’. 

U xookil Censo de 
Población y Vivienda 2020 
meyajta’ab tumen INEGIe’ 
tu xokaj “224 mil 454 

xch’úupalal yaan ichil 12 tak 
17 u ja’abile’, múul kaja’an 
yéetel u núup, ts’o’oke’ uláak’ 
21 mil 167 ma’ nuupulo’ob 
walkila’ ba’ale’ ts’o’ok u yáax 
yantal juntúul u núupi’. 
Le je’ela’ ku ya’alike’ ichil 
lajuntúul xch’úupalal tu noj 
lu’umil Méxicoe’, kantúul 
kuxa’an yéetel u núup wa 
kajlaj yéetel”.

Unicefe’ táan u k’áatik ka 
ch’éejek u ts’o’oksa’al u beel 

mejen xch’úupalal, beyxan 
ka kaxta’ak u núupo’ob 
kex ma’ u chuk u ja’abili’, 
tu lu’umil América Latina 
yéetel Caribe, ts’o’oke’ ku 
ya’alike’ tumen ma táan u 
yila’al mix táan u beeta’al 
mix ba’al yóok’lal le je’ela’, 
tu paach k’iine’ “yaan u 
yantal kex 20 miyoonesil 
xch’úupalal te’e lu’umo’oba’ 
kun ts’o’okol u beel kex ma’ 
u chuk 18 u ja’abil ti’al 2030i’”.

KÍINTSIL

CIUDAD DE MÉXICO

Ikil káaj u chokochajal u 
ja’ilo’ob Caribe mexikano 
te’e ja’aba’, ts’o’ok u 
ch’éejel túulis kaajo’ob 
ti’ jayp’éel koralo’ob 
kuxa’ano’ob ka’ach te’elo’. 

U chokolil ka’ache’ 29 
grados Celsius, ba’ale’ 
jnáak 34, tu ya’alaj 
Lorenzo Álvarez Filip, 
jbiologóo marino yéetel 
jxak’al xook ti’ u kúuchil 
Unidad Académica de 
Sistemas Arrecifales, 
ti’ u mola’ayil Instituto 
de Ciencias del Mar y 

Limnología, ti’ u noj 
najil xook Universidad 
Nacional Autónoma de 
México.

Jxaak’ale’ tu ya’alaj le 
ba’ax táan u taal tu paach u 
bin u chokotal k’áak’náabe’, 
táan xan u chíikpajal ti’ u 
koraalesil Pacífico, beyxan 
tu péetlu’umil Veracruz.

Tu ya’alaje’ kex yaan 
meyajo’ob táan u beeta’al 
ti’al u yutsil u sistemail 
arresifalese’, ma’ tu 
chúukpajal a’almajt’aano’ob 
mix taak’in ti’al u jach 
ts’aatáanta’al ba’ax ku 
yúuchul yéetelo’ob wa ti’al 
u xak’alta’alo’ob, tumen 
u beeta’al jump’éel meyaj 

beyo’ tu lu’umil Quintana 
Rooe’, je’el u tojoltik kex 1.2 
miyoonesil pesos, ts’o’oke’ 
lelo’ taak’in mix juntéen 
ts’a’abak ti’al u ts’aatáanta’al 
talamo’ob je’el bix le je’elo’.  

Ichil koral ts’o’ok u 
ch’éejelo’obe’ ti’ yaan le ku 
k’aaba’tik cuerno de alce wa 
coral de fuego.  

Táan u sa’atal u jejeláasil koralesil tu ja’ilo’ob Quintana Roo

PATRICIA VÁZQUEZ

PUERTO MORELOS

▲ U tuukulile’ ka béeyak u chíimpolta’al u páajtalil xch’úupalalo’ob, le beetik k’exa’ab tak le a’almajt’aano’. Oochel Rodrigo Díaz
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Esta bomba palaciega

le tiene un reclamo a Dante:

Pa’ ir con todo hacia adelante

¡debió ser Ivonne Ortega!
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¡BOMBA!

Descubren tumbas vacías en cementerio de 6 mil 500 años junto al Círculo Polar

Kaxta’ab jóojochil kúuchilo’ob muuk kex 6 mil 500 ja’ab u yúuchbenil naats’ Círculo Polar

▲ Tainaro, kaaj jts’a’ab ti’al u yúuchul muuk, tu noojol-lak’inil Laponia 
finlandesail, maas jach táaj nojoch ti’ le ku tukulta’alo’. Míin maanal 200 u p’éel 
muukilo’ob beeta’ab te’elo’. Kúuchile’ míin jump’éel ti’ le asab nojoch kaxta’ab 
beeta’ab te’e k’inako’ob tu xamanil Europa. Oochel Tuija Laurén

▲ La necrópolis de Tainiaro, al suroeste de la Laponia finlandesa, es mucho 
más grande de lo que se pensaba anteriormente. Se estima que el número de 
enterramientos podría superar las 200. Este sitio parece ser uno de los más 
grandes de su época en el norte de Europa.

Localizan a cinco jóvenes sin vida dentro de 

auto cerca de la UG en Celaya

Venezuela aprueba crear estado en Esequibo, 

región que disputa a Guyana

Habitantes de Acapulco aguardan en fila 
kilométrica para recibir enseres

Kaxta’ab u kimen wíinkilal jo’otúul 
táankelemo’ob ichil jump’éel 
kisbuuts’ naat UG, tu kaajil Celaya

Venezuelae’ tu éejentaj ka káajsa’ak 
u péetlumil Esequibo, lu’um ku 
ba’ateltik ti’ Guyana

U kajnáalilo’ob Acapulcoe’ ku chowak 
tsolkubáajo’ob ti’al u k’amiko’ob 
áantaj yéetel janabe’ebalo’ob
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Israel yéetel Hamase’ ma’ u nu’uko’ob ti’ múuch’o’ob 
tsikbale’ wa je’el u ka’ yantal u k’iinilo’ob jets’ óolal
Equipos de mediación no tienen respuesta de Israel y Hamas para restablecer tregua

EFE / P 27
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